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новости | Новые погранправила Украины 
могут разделить пополам несколько 
населенных пунктов —3

новости | Евгения Васильева рассказала 
суду, что действовала в рамках закона  
и в интересах государства —4

Правительство, производители 
и ритейлеры соберутся сегод-
ня у премьер-министра Дмит-
рия Медведева, чтобы обсудить 
взаимодействие торговых се-
тей с поставщиками, резко обо-
стрившееся в период кризиса. 
Это первая встреча подобно-
го уровня, которая может дать 
старт реформе всего рынка роз-
ничной торговли. В частности, 
правительство может подгото-
вить собственные поправки к за-
кону «О торговле», которые огра-
ничат штрафы для поставщиков 
и определят сроки по оплате по-
ставленной продукции. Для рас-
ширения конкуренции в розни-
це предложено сделать ставку 
на развитие рынков и ярмарок.

Сегодня премьер-министр Дмит-
рий Медведев обсудит с членами 
правительства и бизнесом пробле-
мы торговли и взаимодействия се-
тей и поставщиков. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказал источник, знакомый с хо-
дом подготовки совещания, под-
твердили несколько участников 
встречи и пресс-секретарь Дмит-
рия Медведева Наталья Тимакова. 
На совещание приглашены пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, 
вице-премьер Аркадий Дворкович, 
помощник президента РФ Андрей 
Белоусов, министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров, 
министр экономического развития 
Алексей Улюкаев, министр сельско-
го хозяйства Николай Федоров. Ри-
тейлеров будут представлять основ-
ной владелец и гендиректор «Маг-
нита» Сергей Галицкий и глава Ас-
социации компаний розничной 
торговли и президент «Дикси» Илья 
Якубсон, производителей — руко-
водитель исполнительного коми-
тета Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин, вице-пре-
зидент холдинга Roust Игорь Ко-

сарев, председатель «Союзмолока» 
Андрей  Даниленко и другие.

С начала введения ограничения 
на импорт сельхозпродукции, с 18 

августа 2014 года по 4 марта 2015 го-
да, цены на основные продукты вы-
росли на десятки процентов, гово-
рит источник в правительстве. При 

этом, по данным Федеральной та-
моженной службы, импорт боль-
шинства видов сельхозпродукции 
в 2014 году сократился по сравне-

нию с предыдущим годом: напри-
мер, продукции животного проис-
хождения — на 42%, молочной — на 
33%, мяса и мясных субпродуктов — 
на 32%. В этой ситуации положение 
производителей осложняется тем, 
что сегодня рыночная сила торго-
вых сетей позволяет ритейлерам 
манипулировать поставщиками 
и заставлять их соглашаться на свои 
условия, отмечают чиновники.

По итогам совещания Минпро-
мторгу и Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) может быть 
дано поручение подготовить по-
правки к закону «О торговле», осно-
ванные на решениях Межотрасле-
вого экспертного совета (МЭС) по 
развитию потребительского рын-
ка и практике применения Кодек-
са добросовестных практик (КДП; 
документ, регулирующий отноше-
ния сетей и поставщиков), говорит 
источник 

”
Ъ“ в правительстве.

Для развития же конкуренции 
необходимо формировать каналы 
сбыта, в том числе за счет малых 
форм торговли, а также продоволь-
ственных рынков и ярмарок. Это 
предложение Минпромторга яв-
ляется основным тезисом «Страте-
гии развития розничной торговли 
до 2020 года». Сейчас на рассмотре-
нии в Госдуме уже находится законо-
проект о внесении изменений в за-
кон «О торговле», подготовленный 
депутатами Ириной Яровой, Викто-
ром Звагельским, Надеждой Школ-
киной, сенаторами Юрием Неёло-
вым и Сергеем Лисовским. Согласно 
этим поправкам, ретробонус (возна-
граждение, которое поставщик вы-
плачивает ритейлеру за большой 
объем закупки) и плата за маркетин-
говые, рекламные и прочие услуги 
совокупно не должны превышать 
3% от стоимости закупаемого товара.
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Белый дом шаговой доступности
Производители и ритейлеры обсудят с правительством цены и конкуренцию

Премьер-министр  Дмитрий Медведев рассудит производителей и продавцов продуктов   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

За экономические преступления са-
жать нельзя — рациональнее наказы-
вать за это штрафом, кратным  сумме 
нанесенного ущерба. А если ущерб 
 возмещен и штраф уплачен еще на ста-
дии следствия, дело необязательно 
 доводить до суда. Так считают юристы 
уполномоченного по правам предпри-
нимателей Бориса Титова, которые раз-
работали пакет поправок к уголовному 
законодательству с целью его гумани-
зации. В профильном комитете Госду-
мы начинание одобряют.

Предлагается смягчить наказания за 
преступления в сфере экономической де-
ятельности, предусмотренные Уголовным 
кодексом (УК), дополнить Уголовно-про-
цессуальный кодекс (УПК) специальной 
главой, которая бы жестко регламентиро-
вала расследование экономических дел. Об 
этом сообщил вчера бизнес-омбудсмен при 
президенте, лидер «Деловой России» Борис 
Титов, напомнив, что это будет уже «шестой 
пакет» законодательных инициатив, с по-
мощью которых бизнес-сообщество с 2008 
года пытается если не декриминализиро-
вать, то существенно смягчить санкции, за-

ложенные в гл. 22 УК РФ («Преступления 
в сфере экономической деятельности»).

Господин Титов полагает, что бизнесмены 
заслуживают особого подхода на всех стади-
ях уголовного преследования и судебного 
разбирательства. У предпринимателя «кро-
ме личной собственности, которую должен 
защищать закон, есть корпоративная собст-
венность, средства производства». «А это — 
очень хороший объект притяжения для вся-
кого рода преступников, потому и защищать 
предпринимателей нужно в особом поряд-
ке»,— уверен бизнес-омбудсмен.

«Степень общественной опасности эко-
номических преступлений несопоставима 
с грабежом или убийством»,— пояснил 

”
Ъ“ 

сопредседатель «Деловой России» Андрей 
Назаров. Экономическое преступление — 
это нанесенный материальный ущерб. 
И если подозреваемый в этом бизнесмен го-
тов возместить ущерб пострадавшему, а так-
же уплатить предусмотренный УК штраф, 
то его «надо освобождать от уголовной от-
ветственности, не доводя дело до суда», счи-
тает господин Назаров.

экономическая политика — с2

Штраф без ущерба для свободы 
предпринимателя
Борис Титов требует особого подхода  
к экономическим преступлениям

Столичный мэр Сергей Собянин  вчера 
уволил главу департамента  культуры 
Сергея Капкова, которому за три  года 
работы, как говорят эксперты, «уда-
лось изменить облик Москвы». На его 
место назначен глава Мосгорнаследия 
Александр Кибовский. О нем отзыва-
ются как об энергичном администрато-
ре,  который смог в разы увеличить число 
 отреставрированных зданий в городе, 
но допустил снос ряда знаковых исто-
рических построек. В столичных музе-
ях и театрах назначение  приветствовали.

О решении отправить в отставку Сергея 
Капкова господин Собянин сообщил вче-
ра на заседании президиума правительст-
ва Москвы. Мэр пояснил, что чиновник уво-
лен по собственному желанию. До назна-
чения главой департамента культуры Мо-
сквы (в августе 2011 года) господин Кап-
ков был директором парка имени Горько-
го, до этого — депутатом двух созывов Гос-
думы от «Единой России». Господин Собя-
нин отметил заслуги Сергея Капкова в ре-
организации городских парков и «привне-
сении нового стиля» в их работу, объявив 
чиновнику благодарность. Отметим, что 

в апреле 2014 года господин Капков неудач-
но лоббировал своего бывшего заместителя 
Екатерину Проничеву на пост гендиректо-
ра ВДНХ — нового и крупнейшего общест-
венного пространства мэрии. Это место по-
лучил бывший замглавы департамента го-
родского имущества Владимир Погребен-
ко, считающийся креатурой вице-мэра Мо-
сквы Натальи Сергуниной (Екатерина Про-
ничева стала его замом). Директор Третья-
ковской галереи Зельфира Трегулова и ген-
директор Музыкального театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко Ара 
Карапетян сообщили, что чиновник изме-
нил облик Москвы, а худрук театра «Совре-
менник» Галина Волчек назвала его «челове-
ком на своем месте». Сам господин Капков 
опроверг конфликт с руководством мэрии 
и затруднился уточнить будущее место ра-
боты, сказав лишь, что не идет на повыше-
ние по госслужбе.

Главой столичного департамента куль-
туры вчера назначен Александр Кибов-
ский, с ноября 2010 года руководивший 
 Мосгорнаследием.
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Сергей Капков  
отставлен от культуры
Его место в мэрии Москвы  
занял Александр Кибовский

культура | Суд не счел постановку  
«Тангейзера» в Новосибирске  
осквернением христианских ценностей —11
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Ритейлерам удалось избежать серьезного прецеден-
та, когда они могли быть уличены правоохранитель-
ными органами в необоснованном повышении цен 
на социально значимые продукты питания. Полиция 
Пермского края не нашла состава преступления 
в действиях крупнейших торговых сетей региона, 
 таких как Х5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток»),  «Магнит», «СемьЯ» и «Виват», резко поднявших 
цены на продукты.

Сотрудники ГУ МВД по Пермскому краю завершили проверку 
деятельности руководителей пермских торговых сетей на предмет 

мошенничества и злоупотребления при формировании цен на 
социальные продукты питания, рассказали знакомые с ее итогами 
источники. По словам одного из них, было решено отказать в воз-
буждении уголовных дел. За месяц полицейские изучили принципы 
ценообразования и пришли к выводу, что капуста, сахар и другие 
товары подорожали из-за того, что цены повысили поставщики. 
На уже повышенные ими цены магазины сделали свою небольшую 
наценку. Обобщив объяснения и справки с конкретными выклад-
ками цен, сотрудники ГУ МВД подготовили ответ прокуратуре, 
гдеконстатировали отсутствие в действиях руководи-
телей торговых сетей состава преступления. с10

07  В гонку за инфляцией 
включились энергетики 
Тарифы на тепло предлагают 
поднимать каждый квартал

07  Иностранцы 
упустили долю 
Процент нерезидентов 
в банковском капитале  
рекордно упал

07  Корейцы обогнали 
АвтоВАЗ 
Kia и Hyundai захватили 
российский рынок

10  Туристы 
отдохнули от сети 
Аудитория сайтов для 
путешественников упала на 24%

деловые  
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Сергея Пугачева 
бьют  
по паспорту
Суд наложил на него  
новые ограничения

У бенефициара Межпромбан-
ка Сергея Пугачева возникает 
все больше проблем в ходе спо-
ра с АСВ в Лондоне о замороз-
ке  активов по всему миру. Суд 
запретил бизнесмену покидать 
пределы Англии и Уэльса, обя-
зал сдать все паспорта и рас-
крыть надлежащим образом 
сведения о трастах. Неиспол-
нение этих требований может 
быть трактовано как неуважение 
к  суду, что   сопряжено с рисками 
 заключения под стражу.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

документы о новых мерах, приня-
тых лондонским судом для надле-
жащего исполнения бенефициаром 
Межпромбанка Сергеем Пугачевым 
приказа суда о раскрытии им инфор-
мации о своих активах за трастами. 
2 марта суд удовлетворил ходатай-
ство АСВ о запрете Сергею Пугаче-
ву покидать пределы Англии и Уэль-
са и передаче адвокатам АСВ на хра-
нение всех его паспортов до тех пор, 
пока информация о трастах не бу-
дет раскрыта надлежащим образом. 
6 марта, когда Сергей Пугачев пре-
доставил суду информацию о тра-
стах всего на полутора листах, объ-
ем и состав этих данных суд счел не-
достаточными и издал новый при-
каз о полном раскрытии сведений 
о трастах до 16:00 пятницы, 13 мар-
та. В этом же приказе содержится от-
дельное требование о передаче юри-
стам АСВ французского паспорта 
Сергея Пугачева (существование ко-
торого, как следует из документов, 
тот утаил при исполнении требова-
ния о передаче паспортов). Кроме 
того, экс-банкиру запрещено обра-
щаться за новыми паспортами или 
документами, с помощью которых 
он может покинуть пределы юрис-
дикции Англии и Уэльса. Неисполне-
ние этих требований с большой до-
лей вероятности может быть тракто-
вано как неуважение к суду, которое 
карается заключением под стражу 
и штрафами, следует из документов.
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Поправка к соответствующей ста-
тье УК включена в «шестой пакет». 
Даже если бизнесмен не признает 
своей вины, «совершенно не обяза-
тельно приговаривать его к лише-
нию свободы». Рациональнее, по 
мнению господина Назарова, реше-
нием суда обязать его возместить 
ущерб и взять штраф, кратный сум-
ме нанесенного ущерба. «Если чело-
век не в тюрьме, то он точно отрабо-
тает и ущерб, и штраф»,— полагает 
он. Поэтому бизнес-омбудсмен бу-
дет настаивать на том, чтобы во всех 
«экономических статьях УК наказа-
ния лишением свободы заменить 
кратными штрафами».

В очередной раз бизнес-сообщест-
во попытается вывести предприни-
мателей из-под ст. 159 УК («Мошен-
ничество»). В 2012 году им это уже 
удавалось: в УК появилась ст. 159.4 
(«Мошенничество в сфере предпри-
нимательской деятельности»). Одна-

ко Конституционный суд в декабре 
2014 года выявил, что «предприни-
мательская» статья предполагает бо-

лее мягкое наказание, и предписал 
законодателям устранить эти разли-
чия. Один вариант устранения уже 

разработан в МВД: исключить из УК 
ст. 159.4 (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля).

Бизнес-сообщество исходит из то-
го, что КС в своем декабрьском поста-
новлении признал: «Конкретизация 
уголовной ответственности за мошен-
ничество с учетом интересов пред-
принимателей сама по себе не про-
тиворечит Основному закону». Поэ-
тому, в свою очередь, они предлагают 
исключить из УК ст. 159, при этом вве-
сти наказание за «предприниматель-
ское» мошенничество: в жилищно-
строительной сфере, в налоговой сфе-
ре, в секторе госзакупок и при выпол-
нении госзаказа, при банкротстве де-
нежно-кредитных организаций.

Не менее важным юристы биз-
нес-омбудсмена считают и «процессу-
альную защиту предпринимателей». 
УПК следует дополнить специальной 
главой, которая бы «регламентирова-
ла особенности расследования дел 
экономической направленности». К 
примеру, сейчас «если в фирму при-
шли с обыском, то обычно изымают-

ся компьютеры, что парализует рабо-
ту фирмы, хотя для следствия доста-
точно просто скачать требуемые до-
кументы», утверждает Андрей Наза-
ров. Он уверен, что все следственные 
процедуры должны быть регламен-
тированы так, чтобы «фирма не пре-
кращала свою работу только потому, 
что ее хозяин попал под подозрение».

Окончательную версию «шестого 
пакета» бизнес-омбудсмен утвердит 
на будущей неделе. «После этого бу-
дет предлагать законопроекты тем, 
кто вправе официально внести их в 
Госдуму: правительству или депута-
там»,— пообещал господин Назаров. 
Глава думского комитета по уголов-
ному и гражданскому законодатель-
ству Павел Крашенинников отказал-
ся комментировать 

”
Ъ“ предложе-

ния бизнес-сообщества, пока не оз-
накомится с текстом законопроек-
тов, но признал, что «идея гумани-
зации экономических составов са-
ма по себе в хорошем направлении».

Виктор Хамраев

Штраф без ущерба для свободы предпринимателя

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 26,8

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран — 
основных торговых партнеров в январе—феврале 2015 года по сравнению с соответствующим периодом 
2014 года, сообщил Банк России. В начале 2015 года девальвация реального курса рубля (учитывает из-
менения потребительских цен в России и в странах — крупнейших торговых партнерах) усилилась из-за 
ускорения инфляции в РФ. За февраль рубль укрепился на 2,1% впервые с июня 2014 года. Вчера же на 
фоне падения цены нефти ниже отметки $57 за баррель национальная валюта вновь вернулась к падению, 
что вместе с пиковыми значениями инфляции может свести достижения февраля к нулю. –30
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

В РСПП  
не заметили кризиса

Введение санкций и экономические 
проблемы практически не повлияли 
на настроения крупного бизнеса, 
следует из опроса РСПП (анкетиро-
вание проводилось в ноябре—де-
кабре 2014 года, 70% опрошенных 
— представители крупных компаний).

Согласно полученным данным, 
на ухудшение бизнес-климата указа-
ли 56,4% опрошенных (43,4% в 2013 
году), пятая часть респондентов — 
20,4% (против 25,3%) — зафикси-
ровала его улучшение. При этом об 
успешном развитии компании зая-
вили 47% респондентов против 46% 
в прошлом году (число неуспешных 
увеличилось на три процентных пун-
кта, до 24%). Незначительно, но все 
же увеличилась и доля компаний, 
осуществлявших крупные инвес-
тиции,— с 40,5% до 41,6%. Доля 
организаций, совсем не делавших 
капвложений, снизилась на семь 
пунктов — до 13,5%.

Не зафиксировал опрос 
и заметного изменения ожиданий 
относительно инвестпланов на 2015 
год. «Между осуществлением кап-
вложений в прошлом году и планами 

на текущий год выявлена тесная 
корреляция — почти 80% компаний, 
не инвестировавших год назад, 
не собираются делать этого и сей-
час»,— поясняют в РСПП. Тем не 
менее более 60% опрошенных пла-
нируют закупку нового оборудования 
или модернизацию уже имеющегося, 
еще треть — капремонт. В иннова-
ционные проекты и НИОКР готовятся 
инвестировать 17% респондентов.

В числе главных факторов, 
способствующих ухудшению бизнес-
климата, предприниматели назвали 
нехватку квалифицированных кадров 
(46%, минус пять процентных пунктов 
в сравнении с прошлым опросом) 
и рост цен (43%, минус 3,5 пункта). 
На трудность получения кредитов 
сослались 28%  — этот фактор 
поднялся с девятого на пятое место. 
Традиционно недовольны предпри-
ниматели и «избыточно высокими 
налогами» (40,6% респондентов).

Повышение фискальной нагрузки 
и удорожание кредитов на фоне 
ухудшения ситуации в экономике 
негативно скажется на инвестак-
тивности компаний, предупреждает 
РСПП (по оценке Росстата, падение 
инвестиций в прошлом году состави-
ло 2,5%). На фоне повышения ставок 
по кредитам компании вынуждены 
все в большей степени полагаться 
на собственные средства: их доля 
в структуре источников финансиро-
вания в 2014-м выросла до 50,2%, 
(в 2010 году — 41%). При этом 
внутренних ресурсов остается все 
меньше — сальдированный финре-
зультат организаций в целом по РФ 
в 2014 году сократился на 14%.

Татьяна Едовина
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К концу текущего месяца 
Кипр полностью снимет 
ограничения на движе-
ние капитала, введенные 
в марте 2013 года, заяви-
ла председатель ЦБ стра-
ны Кристалла Георгаджи. 
Однако массового воз-
врата вкладчиков в бан-
ки страны ждать не стоит, 
скептичны эксперты.

Не позднее конца пер-
вого квартала 2015 года бу-
дут сняты все ограничения 
на движение капитала, дей-
ствующие в стране, заяви-
ла после заседания в Нико-
сии Европейского центро-
банка глава кипрского регу-
лятора Кристалла Георгаджи. 
Последний из опубликован-
ных декретов Минфина Кип-
ра с перечнем ограничений 
вступил в силу 16 февраля 
2015 года сроком на месяц. 
В нем установлен лимит на 
выведение средств физиче-
ских лиц за рубеж в размере 
€50 тыс. на человека в месяц 
независимо от цели перево-
да и €10 тыс.— единоразово 
при выезде из страны.

Напомним, средства на 
счетах кипрских банков бы-
ли заморожены в марте 2013 
года, когда для спасения стра-
ны от дефолта европейские 
кредиторы потребовали со-
кращения долговой нагруз-
ки местных банков. В итоге 
была проведена реструктури-
зация двух крупнейших бан-
ков страны — Bank of Cyprus 
и Laiki Bank, их вкладчики в 
обмен на долю депозитов, ко-
торые попали под принуди-
тельную «стрижку», получи-
ли пакеты акций с правом 
голоса в реорганизованном 
Bank of Cyprus. Процент спи-
сания по депозитам свыше 
€100 тыс. составил 47,5%, все-
го вкладчики потеряли около 
€8 млрд.

Тогда же для ограниче-
ния оттока капитала из стра-
ны были введены жесткие 
ограничения на движение 
средств на счетах в кипрских 
банках: юридические лица 
могли переводить не более 
€50 тыс. в месяц, физические 
лица — €10 тыс. (средства на 
счетах «дочек» иностранных 

банков на Кипре были раз-
морожены через месяц по-
сле их введения). Впоследст-
вии верхняя планка по опе-
рациям юрлиц, не требую-
щим документального под-
тверждения цели перевода, 
была поднята до €2 млн. В 
начале января ограничения 
по счетам компаний в кипр-
ских банках были полно-
стью отменены.

Вчера было окончатель-
но ратифицировано и согла-
шение о реструктуризации 
российского кредита Кип-
ру на €2,5 млрд, выделенно-
го еще в конце 2011 года. На 
фоне банковского и бюджет-
ного кризиса власти страны 
весной 2013 года запросили 
смягчения условий обслужи-
вания займа. В итоге ставка 
кредита была снижена с 4,5% 
до 2,5% (эквивалент десяти-
процентному списанию за-
долженности Кипра), а срок 
погашения долга перенесен с 
2016 года на 2018–2021 годы.

«Россия продолжит ока-
зывать содействие Кипру в 
ликвидации последствий 
долгового кризиса»,— зая-
вил в конце февраля прези-
дент Владимир Путин. Пре-
зидент Кипра Никос Анаста-
сиадис, находившийся тог-
да с визитом в Москве, в от-
вет сообщил о восстановле-
нии интереса к Кипру: «Речь 
о массовом покидании и вы-
воде российских инвести-
ций и капитала с Кипра не 
идет. Наоборот, в последнее 
время начинается обратный 
процесс — увеличение объе-
ма российских инвестиций 
на Кипре».

На интересе россий-
ского бизнеса к холдинго-
вым структурам, включаю-
щим кипрские компании, 
банковский кризис не ска-
зался, признает партнер 
International Tax Associates 
Рустам Вахитов. Но быстрого 
возврата крупных вкладчи-
ков в кипрские банки ждать 
не стоит, добавляет он: этому 
будет препятствовать потеря 
доверия. Снятие ограниче-
ний само по себе эту пробле-
му не решит.

Татьяна Едовина

Кипр завершил 
«стрижку»
Ограничения по выводу средств 
из страны будут окончательно 
сняты к концу марта Ректор Российской акаде-

мии народного хозяйства 
и государственной службы 
(РАНХиГС) при президен-
те ВЛАДИМИР МАУ в ста-
тье, написанной для ”Ъ“, 
полагает, что тема модер-
низации должна и может 
рассматриваться всерьез 
и для нее есть стартовая со-
ставляющая — структурный 
экономический кризис. Од-
нако добиваться роста сле-
дует, обращая внимание 
не столько на сами показа-
тели экономического ро-
ста, сколько на средства, 
которыми он достигается. 
Обсуждать, по его мнению, 
в том числе можно сущест-
венное изменение бюджет-
ной идеологии.

Ключевой темой в дискус-
сии об антикризисной полити-
ке в настоящее время являет-
ся программа среднесрочных 
мер, создающих условия для 
технологической и институци-
ональной модернизации. Еще 
в 2008 году популярной стала 
фраза: глупо упустить кризис и 
не воспользоваться им. Что же 
делать в первую очередь, что-
бы на сей раз воспользоваться 
кризисом?

Прежде всего надо опреде-
литься с целевыми установка-
ми, критериями успешности 
проводимой политики. Сей-
час было бы очень опасно выд-
винуть на первый план вопрос 
о темпах экономического ро-
ста. Несомненно, экономиче-
ский рост важен, но он важен 
не просто на ближайшие год-
два, а в среднесрочной пер-
спективе, причем устойчи-
вым темпом и сопровождаю-
щийся структурной модерни-
зацией. Разумеется, в услови-
ях циклического спада прове-
дение контрциклической по-
литики стимулирования ро-
ста имеет определенные осно-
вания. Но проблемы, стоящие 
перед нами сейчас, не толь-
ко и не столько циклические, 
а структурные. И в этом отно-
шении подхлестывание роста 
любой ценой может оказаться 
опасным.

За примером далеко хо-
дить не надо. В середине 1980-
х годов, когда рост в СССР ока-
зался ниже, чем в ряде запад-
ных стран, была объявлена и 
реализована политика уско-

рения — по сути, бюджетный 
маневр в пользу инвестицион-
ных отраслей. Ее реализация 
привела к повышению тем-
пов роста в течение ближай-
ших двух лет, но ценой этого 
ускорения стал быстрый рост 
бюджетного дефицита и госу-
дарственного долга, за чем по-
следовала экономическая ка-
тастрофа. Мы должны хорошо 
усвоить уроки 1986–1990 го-
дов, чтобы не повторить эти 
ошибки впредь.

Какие же индикаторы сви-
детельствовали бы сейчас о 
начале прогрессивных сдви-
гов? К ним относятся сниже-
ние ставок коммерческих кре-
дитов, рост доли несырьевого 
экспорта, а также рост произ-
водительности труда.

Первый критерий нужда-
ется в специальном поясне-
нии, поскольку вокруг него в 
последнее время идет острая 
и довольно странная для нор-
мального экономиста поли-
тическая борьба. Повышение 
доступности кредитных ре-

сурсов, то есть снижение про-
центных ставок, ни в коем слу-
чае не следует смешивать с ад-
министративным давлением 
на банки для снижения про-
центных ставок и повышения 
доступности кредитов. Уро-
вень ставок является синте-
тическим показателем, за ко-
торым стоят два фактора: уро-
вень инфляции и уровень до-
верия в экономике (в том чи-
сле к экономической полити-
ке). Этот критерий важен и для 
западных экономик, но с про-
тивоположным знаком — для 
них показателем успеха анти-
кризисной политики является 
как раз рост процентных ста-
вок, который свидетельство-
вал бы о выходе из дефляцион-
ной ловушки.

Определенность с крите-
риями позволяет сформули-
ровать ряд приоритетов эко-
номической политики на пер-
спективу ближайших трех лет.

Последовательная дезинфля-
ция, которая является естест-
венной основой для пониже-

ния процентных ставок и по-
вышения инвестиционной ак-
тивности в стране, а также для 
обеспечения социальной ста-
бильности. Конечно, и с высо-
кой инфляцией можно жить 
и даже расти. Однако этот ар-
гумент сродни тому, что и на 
пожаре можно какое-то время 
просуществовать и уж точно 
не замерзнуть.

Ситуация в этой области 
складывается политически 
непросто, существует риск 
начала «инфляционной спи-
рали». Как и в 1990-е годы, 
сейчас опять налицо форми-
рование мощного проинфля-
ционного блока. Как и тогда, 
в сохранении высокой инфля-
ции заинтересованы три вли-
ятельные силы: банки, для ко-
торых инфляция дает допол-
нительные возможности ре-
шения проблем устойчиво-
сти; торговля, поскольку ин-
фляция благоприятствует от-
раслям с коротким сроком 
оборачиваемости капитала; 
неэффективные предприя-
тия, для которых дешевые 
деньги дают возможность из-
бежать неизбежной в другом 
случае смены менеджмента и 
собственников.

Однако проведение уже 
сейчас курса на дезинфляцию 
было бы выгодно как дейст-
вующей власти, так и боль-
шинству общества — рядово-
му бизнесу и гражданам. При-
верженность к достижению 
целевого показателя в 4% ин-
фляции, например, к 2018 го-
ду была бы очень важна в по-
литическом, экономическом 
и социальном отношениях. В 
политическом, поскольку это 
был бы важнейший аргумент 
на президентских выборах. 
Экономически — потому что 
решение этой задачи позво-
лило бы бизнесу (если власть 
убедит его в серьезности сво-
их намерений) строить пла-
ны, прежде всего инвестици-
онные. В социальном — по-
скольку это стало бы факто-
ром недопущения роста соци-
альной напряженности, кото-
рый всегда сопровождает вы-
сокую инфляцию.
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Кризис, который нельзя упустить
Владимир Мау о том, как при выходе из рецессии 
не ошибиться дверью

Уполномоченный по правам предпринимателей Борис Титов уверен, что бизнес-
мены заслуживают гуманного отношения со стороны следователей и судей
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новости

Вице-премьер Дмитрий Рогозин поручил создать 
совет по кибербезопасности в рамках военно-про-
мышленной комиссии. На совещании по вопро-
сам информационной безопасности он заявил, что 
в России появится своя система противодействия 
киберугрозам, а новая госпрограмма вооружений 
будет включать в себя «умное оружие».

Вчера в Фундаментальной библиотеке МГУ Дмитрий 
Рогозин провел совещание по вопросам информацион-
ной безопасности на критически важных объектах ин-
фраструктуры страны. Он сообщил, что в России создает-
ся собственная система противодействия киберугрозам. 
Она будет основана на применении «умного оружия», 
которое производится «с помощью сложнейших произ-
водственных линий и технологический цепей». По сло-
вам господина Рогозина, сейчас формируется «новая про-
грамма вооружений с использованием умного оружия». 
«Надо понимать язык наших коллег по Североатлантиче-
скому альянсу: то, что они называют обороной,— это на-
падение, то, что нападение,— это оборона»,— заявил он. 
По словам вице-премьера, говоря о киберобороне, специ-
алисты НАТО имеют в виду использование информаци-
онных сетей для вывода из строя систем обороны и важ-
ных инфраструктурных объектов той или иной страны.

По итогам совещания Дмитрий Рогозин поручил со-
здать совет по кибербезопасности в рамках военно-про-
мышленной комиссии. Как сообщил первый зампред 
Морской коллегии при правительстве РФ Сергей Шиш-
карев, «на площадке совета вместе с межведомственной 
рабочей группой будет проведена инвентаризация все-
го нормативного и законодательного поля (в области ки-
бербезопасности.— 

”
Ъ“)». В межведомственную рабочую 

группу войдут представители разработчиков систем ин-
формационной безопасности, государственные потре-
бители этих систем, законодатели и представители биз-
нес-сообщества. Источники 

”
Ъ“ в госструктурах РФ отме-

чают, что сейчас противостояние государств по вопросам 
военного и политического характера переместилось в ин-
формационную среду: в США и в других западных стра-
нах развернуты программы по усилению кибервойск и 
совершенствованию кибервооружений. «Наиболее акту-
альными стали вопросы защиты от электронного и про-
мышленного шпионажа, защиты информационных и 
управляющих структур»,— говорит источник 

”
Ъ“.

Основная часть совещания прошла за закрытыми 
дверями. По сведениям 

”
Ъ“, с докладом об оценке уг-

роз безопасности систем управления критически важ-
ных объектов выступали представитель ФСБ Николай 

Мурашов и гендиректор компании «Инфовотч» Наталья 
Касперская. Замдиректора ФСТЭК Анатолий Куц расска-
зал о регулировании и совершенствовании норматив-
но-правовой базы в области информационной безопас-
ности систем управления важных объектов. Об основах 
научно-технической и промышленной политики в об-
ласти обеспечения информбезопасности докладывали 
замглавы Минпромторга Андрей Богинский, замгенди-
ректора ГК «Росатом» Константин Денисов и старший ви-
це-президент ОАО РЖД Валентин Гапанович.

Руководитель Инжинирингового центра, специаль-
ного подразделения Национального исследовательского 
ядерного университета МИФИ Дмитрий Михайлов, при-
сутствовавший на совещании, сообщил 

”
Ъ“, что в МИФИ 

совместно с МГУ разрабатывают основы в области защи-
ты автоматизированных систем управления. «Есть два 
подхода — делать свои собственные системы, что не под 
силу государству, потому что нет денег, или ставить дове-
ренную систему, которая будет контролировать все, что 
делает западная,— пояснил он.— Мы пошли по второму 
пути, получили международные патенты, но было очень 
тяжело дойти до практики». По его словам, нужно бы-
ло консолидированное усилие государства, и для этого 
Дмитрий Рогозин собрал за одним столом тех, кто пишет 
нормативную базу, финансирует работу по созданию та-
ких систем, а также разрабатывает их и продает.

Консультант «ПИР-центра» Олег Демидов отметил, что 
фундаментом политики РФ в области кибербезопасно-
сти должно стать принятие закона «О безопасности кри-
тической информационной структуры РФ», который ре-
гулирует вопросы классификации «критически важных 
объектов». Обычно, по его словам, критически важной 
считают информационную инфраструктуру объектов 
атомной энергетики, электростанций, водохранилищ 
и химических заводов, банков и бирж, а также транс-
портных систем и госучреждений. «Во многих западных 
странах существуют государственно-частные партнерст-
ва и советы, в задачи которых входит обеспечение защи-
ты критической информационной инфраструктуры,— 
добавил господин Демидов.— Для России такой фор-
мат тоже был актуальным». Кроме…. того, по его мне-
нию, система информационной безопасности могла бы 
дополняться более активными учениями по обеспече-
нию защищённости информационной инфраструкту-
ры страны. «Такие киберучения стали нормой в США и 
ряде стран ЕС, Россия же начала эту практику только ле-
том этого года»,— отметил он.

Сергей Горяшко, Елена Черненко

Дмитрий Рогозин  
взялся за «умное оружие»
В правительстве появится совет по кибербезопасности

С 16 марта Украина выходит из 
соглашения с Россией о малом 
приграничном движении. Жи-
тели шести российских и шести 
украинских регионов должны бу-
дут пересекать государственную 
границу на обычных основани-
ях: только в международных пун-
ктах пропуска и только при нали-
чии загранпаспорта. В ряде мест 
граница может просто разрезать 
пополам населенные пункты. ”Ъ“ 
разбирался в последствиях это-
го решения.

О выходе Украины из соглашения 
о малом приграничном движении 
4 марта заявил премьер-министр 
Арсений Яценюк, пояснив, что с «16 
марта можно будет пересекать госу-
дарственную границу исключитель-
но через международные пункты 
пропуска, которые полностью контр-
олируются украинской властью». Де-
путат Верховной рады от партии 
«Батькивщина» Алена Шкрум уверя-
ет, что «без закрытия границы гово-
рить о каких-либо дальнейших стра-
тегиях урегулирования конфликта 
невозможно». Пояснив, что с «16 мар-
та будут более жесткие правила пере-
сечения границы, которые будут вве-
дены СБУ», госпожа Шкрум рассчи-
тывает, что «эта схема не коснется лю-
дей, которые живут в селах на грани-
це с РФ: для них будут простые техни-
ческие процедуры».

Отмененное соглашение прави-
тельства России и Украины подписа-
ли в 2011 году, а вступило оно в си-
лу с марта 2012 года. Документ касал-
ся жителей приграничных районов 
шести российских регионов — Бел-
городской, Брянской, Воронежской, 
Курской, Ростовской областей и Крас-
нодарского края. И шести украин-
ских — Донецкой, Луганской, Сум-
ской, Харьковской и Черниговской 
областей, а также Автономной Ре-
спублики Крым. При наличии в гра-
жданском паспорте отметки о реги-
страции в приграничном районе гра-
ждане двух стран могли переходить 
границу, даже не заполняя миграци-
онных карточек. Всего вдоль грани-
цы было открыто 146 таких пунктов. 
Соглашение предусматривало их об-
устройство за счет местных бюдже-
тов. По факту с обеих сторон границы 
устанавливались обычные вагончики 
без какой-либо инфраструктуры. Это 
снижало уровень контроля. Но и без 
того региональные пункты пропуска, 
находившиеся на расстоянии 7–10 км 
друг от друга, были для местных жи-
телей удобнее международных, рас-
стояние между которыми могло быть 
от 50 км и больше. В Донецке Ростов-
ской области существовал междуна-
родный пункт пропуска «Изварино», а 
в нескольких километрах от него еще 

четыре пункта пропуска для местных 
жителей. Когда в июле за контроль 
над «Изварино» шли ожесточенные 
бои, в нескольких километрах на пун-
кте «Донецк-Северный» беженцы спо-
койно пересекали границу.

Соглашение уже несколько деза-
вуировали события последнего года. 
Более 400 км российско-украинской 
границы контролируется представи-
телями самопровозглашенных респу-
блик. После присоединения Крыма к 
России соглашение о приграничном 
движении де-факто перестало распро-
страняться на три существовавших 
там пункта пропуска. В итоге между-
народных пунктов пропуска осталось 
39: 11 железнодорожных, 27 автомо-
бильных и один паромный. Из них 15 
расположены на границе Белгород-
ской и Харьковской областей, 14 — на 
границе Курской и Сумской областей. 
Шесть работающих пунктов остаются 
на контролируемом Украиной севере 
Луганской области.

Решение украинского правитель-
ства — не первая попытка ужесточить 

контроль границы. С 1 марта россия-
нам запрещено въезжать на Украину 
по внутренним паспортам. Это реше-
ние правительство Яценюка приняло 
30 января, изменив двустороннее со-
глашение о взаимном безвизовом ре-
жиме, подписанное в 1997 году. При 
этом премьер сослался на предложе-
ние Владимира Путина, но глава рос-
сийского МИДа Сергей Лавров вско-
ре опроверг, что Россия предлагала 
перейти Украине на въезд исключи-
тельно по загранпаспортам. В февра-
ле Украина решила закрыть 23 пун-
кта пропуска вдоль границы. А еще 
весной 2014 года, после начала вой-
ны на востоке страны, был осложнен 
въезд на Украину мужчинам призыв-
ного возраста.

Пресс-секретарь губернатора Ро-
стовской области Василия Голубева 
Ирина Четвертакова говорит, что до 
начала боевых действий статистику 
переходов в местных пунктах пропу-
ска вели пограничники: «Но и у них 
вряд ли есть точные цифры, посколь-
ку у нас есть такие места, как Чертко-

во, где одна сторона улицы россий-
ская, другая — украинская, а, напри-
мер, на Пасху родственников могли 
пропускать друг к другу через грани-
цу, вообще не глядя в документы».

— В последние месяцы приходит-
ся следить уже за тем, сколько жи-
телей пересекают границу, убегая к 
нам от войны, как долго задержива-
ются, когда возвращаются домой,— 
говорит она.

Эксперт Центра региональных со-
циально-экономических исследова-
ний Александр Джадов утверждает, 
что многие местные жители по утрам 
пересекали границу по пути на рабо-

ту, а вечером возвращались через нее 
домой, так что пограничники знали 
всех в лицо и контроль был весьма от-
носительным.

— Часто граница просто делит на-
селенные пункты пополам, так что, 
когда мы проводили полевые иссле-
дования, наши социологи часто стал-
кивались с тем, что опрашивают уже 
украинских граждан,— рассказывает 
он.— Когда мы пытались выяснить, 
сколько всего людей регулярно пере-
мещается через границу, выяснялось, 
что у таможни, пограничников и миг-
рационной службы данные об этом 
сильно расходятся. Множество пере-
сечений было неофициальных, так 
что и наркотрафик, и контрабанда в 
обоих направлениях шли.

В пресс-службе пограничного 
управления ФСБ по Белгородской 
и Воронежской областям 

”
Ъ“ вчера 

предложили дождаться 16 марта: «По-
ка работаем в прежнем режиме, а ког-
да местные пункты пропуска закро-
ются, посмотрим, что изменится».

— На нашем участке границы си-
туация стабильная и прогнозируе-
мая,— сообщили 

”
Ъ“ в пограничном 

управлении ФСБ по Курской обла-
сти.— С местным населением через 
районные и областные СМИ прове-
дена работа, чтобы люди обращались 
в ФМС и оформляли загранпаспорта. 
С нашей стороны никаких новых мер 
для граждан Украины не вводится.

Советник бывшего губернато-
ра Донецкой области Сергея Таруты 
Константин Батозский считает, что 
нынешнее решение не очень спра-
ведливо для Харьковской и Сумской 

областей, но было бы оправданно для 
Донбасса. В Харьковской же и Сум-
ской областях, по его словам, где гра-
ница идет по лесам, частота пересече-
ний и потоки контрабанды были ни-
же: «Из Белгорода люди в выходные 
дни приезжали на харьковский ры-
нок, но с началом войны это и так пре-
кратилось».

Глава Валуйского района Белго-
родской области Алексей Дыбов рас-
сказал 

”
Ъ“, что решение украинских 

властей лишь формализовало «уже 
имеющуюся ситуацию»: «Серьезный 
трансграничный трафик у нас исчез 
еще летом».

Сложнее жителям граничащего с 
Луганской областью Кантемировско-
го района Воронежской области. «До 
Воронежа отсюда 300 км, до Луганс-
ка — 150 км, естественно, люди плот-
но общались между собой»,— гово-
рит глава администрации муниципа-
литета Василий Покусаев. По словам 
главы Рыльского района Курской об-
ласти (через границу — Сумская об-
ласть) Андрея Лисмана, «через грани-
цу почти никто не переходит»: «У нас 
было два пункта для жителей при-
граничных территорий, еще один — 
обычный. С 1 марта местные пункты 
закрыли, с тех пор границу пересекли 
не больше десяти человек».

Сильнее всего ситуация ударит 
по жителям некоторых сел Грайво-
ронского района Белгородской обла-
сти и Глушковского района Курской 
области. «Там есть населенные пун-
кты, разделенные напополам меж-
ду Россией и Украиной. Люди живут 
в России, а в магазин ходят на Украи-
ну,— рассказывает один из муници-
палов.— Что делать им после введе-
ния новых правил, понять сложно, 
не будут же ставить там заставу посре-
ди улицы».

Илья Барабанов,  
Всеволод Инютин, Воронеж;  
Елена Дудко, Киев

Как кордон становится границей
Попасть из России на Украину и обратно  
можно будет только через международные пункты

Белгород

Таганрог

Мелитополь

Бердянск

Ростов-на-Дону

Мариуполь

Донецк

Луганск

Харьков

КИЕВ

РОССИЯ

УКРАИНА

ГДЕ ЗАКРЫЛИ ГРАНИЦУ

550
Просяное

а/с

Меловое

н/д

Пески

н/д

11 000
Гоптовка

а/с

1000

Катериновка
а/с

1000

Покровка

а/с

1000

Чугуновка

а/с

Александровка

н/д

4500
Бачевск

а/с

Зерновое

4000

Большая 
Писаревка

а/с

435
Юнаковка

а/с

435

Середина-Буда

а/с

Хутор 
Михайловский

550
Танюшовка

а/с

4000

Плетиновка
а/с

Лантратовка

н/д

Демино-
Александровка

Бударки

Ворожба

Ольховое

Тополя

Казачья 
Лопань

Пушкарное

Волфино

Вовчанск

Одноробовка

487
Сеньковка

а/с

100 Николаевка

а/с

500
а/с

Гремяч

550
Новобелая

а/с

175
а/с

12
11

9

10

6

7

8
5

3

4
2

1

13

МЕЖДУНАРОДНЫЕ
ПУНКТЫ ПРОПУСКА

1. Зариновка. 2. Сиротино. 3. Журавлевка. 
4. Стрелечье. 5. Поповка. 6. Кондратовка. 
7. Владимировка. 8. Волфино. 9. Рыжовка. 
10. Бояро-Лежачи. 11. Сопич. 12. Стариково.
13. Нововасильевка

ЗАКРЫТЫЕ МЕСТНЫЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ПУНКТЫ ПРОПУСКА:

Территории под контролем 
ДНР и ЛНР

Автомобильные Железнодорожные

Открытые Закрытые

Пропускная способность 
автомобилей в сутки

1

500
а/с

60 км

Когда за международный пункт 
пропуска «Изварино» шли оже-
сточенные бои, беженцы спо-
койно пересекали границу в 
нескольких километрах от него 
на пункте «Донецк-Северный»  
ФОТО   ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Вчера в Пресненском суде 
Москвы выступила глав-
ная обвиняемая по гром-
кому «делу ”Оборонсерви-
са“» — бывший начальник 
департамента имущест-
ва (ДИО) Минобороны Ев-
гения Васильева. Ей вме-
няется в вину распродажа 
имущества военного ве-
домства по заведомо за-
ниженным ценам с причи-
нением ущерба в размере 
3 млрд руб. Почти шесть 
часов подсудимая убежда-
ла суд, что действовала в 
рамках закона и в интере-
сах государства, избавляя 
оказавшееся в сложной 
финансовой ситуации ми-
нистерство от убыточных  
и непрофильных активов.

Евгения Васильева прибы-
ла в суд в окружении адвока-
тов ровно в десять утра. Под-
судимая была одета в черный 
пиджак и джинсы. Как только 
началось заседание, судья Та-
тьяна Васюченко сразу пред-
ложила подсудимой слово. 
Встав за свидетельскую ка-
федру, госпожа Васильева от-
крыла папку с толстой пач-
кой листов формата А4, на ко-
торых был напечатан текст 
ее выступления. «Я намере-
на доказать, что в моих дей-
ствиях не было не то что со-
става, но и события преступ-
ления,— заявила подсуди-
мая.— Все мои действия бы-
ли направлены на защиту го-
сударственных интересов, а 
действовала я в полном соот-
ветствии с законом. Поэтому 
считаю, что выдвинутые про-
тив меня обвинения вымыш-
лены и надуманы».

Евгения Васильева сооб-
щила суду, что, возглавив 
ДИО, обнаружила многие 
структуры Минобороны в 
плачевном финансовом со-
стоянии. «На 1 июля 2009 го-
да суммарная кредиторская 
задолженность Министерст-
ва обороны составляла 74% 
от суммарной хозяйствен-
ной деятельности,— сказала 
обвиняемая.— При этом кре-
диторская задолженность со-
ставляла 27 млрд руб., деби-
торская — 10 млрд руб., а 
фонд оплаты труда состав-
лял 6 млрд руб.». Ряд руково-
дителей в ведомстве дейст-
вовали, по мнению госпожи 
Васильевой, неэффективно, 
поэтому все хозяйство Ми-
нобороны «требовалось пе-
ревести на рыночные рель-
сы». В первую очередь, ска-
зала подсудимая, пришлось 

избавлять военное ведом-
ство от приносившей убыт-
ки лишней собственности, 
для чего и было создано ОАО 
«Оборонсервис», получив-
шее в управление все непро-
фильные активы Миноборо-
ны — здания производствен-
ных предприятий и институ-
тов, их акции, базы отдыха, 
земельные участки и т. п.

Напомним, по версии 
следствия, госпожа Васи-
льева, введя в заблуждение 
министра обороны Анато-
лия Сердюкова, фактически 
подчинила себе деятель-
ность «Оборонсервиса». В 
частности, с ее подачи в ре-
ализации военного имуще-
ства участвовали аффилиро-

ванные с Евгенией Василье-
вой фирмы-агенты, которые 
имитировали деятельность 
по оценке распродаваемых 
активов, но получали за это 
пятипроцентное вознаграж-
дение от сумм сделок. Имен-
но на эти средства Евгения 
Васильева якобы и приобре-
тала потом ценную недви-
жимость в центре Москвы 
и земельные участки. Стои-
мость же объектов, считает 
следствие, значительно за-
нижалась, в результате чего 
был причинен ущерб в раз-
мере 3 млрд руб.

Версию правоохрани-
телей Евгения Васильева 
опровергала по пунктам. Во-
первых, отметила она, рас-
продавались лишь убыточ-
ные предприятия, напри-
мер стратегически важный 
31-й Государственный про-
ектный институт спецстро-
ительства (ГПИСС) (его про-
дажу следствие считает не-
обоснованной). «В материа-

лах дела есть отчет о прибы-
лях и убытках на январь—
сентябрь 2011 года,— сооб-
щила госпожа Васильева.— 
Согласно ему, ГПИСС за этот 
период принес 174 млн руб. 
убытков. Но после его про-
дажи были заплачены нало-
ги ГПИСС, погашены убыт-
ки и выплачены дивиден-
ды». При этом госпожа Васи-
льева не согласилась с оцен-
кой ГПИИС, данной при-
влеченными следователя-
ми экспертами. «При оцен-
ке института они включили 
туда нематериальные акти-
вы: якобы высокий кадро-
вый потенциал его сотруд-
ников, наличие у ГПИСС 
лицензий и разрешений на 
различные виды деятель-
ности, а также контрактный 
потенциал (наличие потен-
циальных инвесторов),— 
возмущалась подсудимая.— 
Но ничто из этого официаль-
но не может быть включено 
в нематериальные активы, 

поскольку они не относятся 
к таковым по закону».

Евгения Васильева отвер-
гла и неосведомленность го-
сподина Сердюкова о сдел-
ках с имуществом. Все они, 
по словам подсудимой, со-
гласовывались с руководст-
вом Минобороны и его глав-
ным правовым управлением 
(ГПУ). Мало того, подсудимая 
подчеркнула, что ДИО вооб-
ще сам ничего не решал, до-
веряя организацию торгов 
ОАО «Оборонсервис».

Подсудимая опровергла 
и обвинения в привлечении 
к работе сторонних оценщи-
ков, якобы занижавших по 
ее указанию стоимость рас-
продаваемых объектов. Она 
заявила, что оценку имуще-
ства проводило официаль-
но зарегистрированное ООО 
«Центр правовой поддержки 

”
Эксперт“», которое возглав-

ляла ее знакомая Екатерина 
Сметанова (вину признала и 
заключила досудебное согла-
шение.— 

”
Ъ“). «Но я ни с кем 

из оценщиков на предмет це-
нообразования не общалась, 
никаких указаний о сниже-
нии стоимости,— заявила в 
суде Евгения Васильева.— 
Хотя Сметанова могла упо-
минать мое имя в качестве ав-
торитета для повышения эф-
фективности продаж». Под-
судимая при этом признала, 
что госпожа Сметанова иног-
да привлекала для оценки 
имущества субподрядчиков, 
но те «отвечали за достовер-
ность оценки вплоть до уго-
ловной ответственности».

Евгения Васильева ярко 
выступила в поддержку сво-
его бывшего шефа и покро-
вителя — экс-министра обо-
роны Анатолия Сердюкова. 
«Я не признаю себя винов-
ной. И ни в чем не обвиняю 
Сердюкова.— заявила Евге-
ния Васильева.— Я вообще 
считаю Анатолия Сердюкова 
лучшим министром обороны 
за все время Советского Сою-
за и Российской Федерации».

В конце своей речи подсу-
димая заявила, что «не трати-
ла государственных денег на 
личный отдых». «Я в санато-
риях Минобороны не отды-
хала,— заверила она присут-
ствующих.— Я предпочитаю 
отдыхать в других местах».

На вопросы прокурора и 
защиты времени вчера уже 
не осталось. Предполагается, 
что на них госпожа Василье-
ва ответит сегодня.

Алексей Соковнин

Евгения Васильева подготовила  
оправдательное заключение
Свою деятельность в Минобороны она объяснила государственными интересами

Вчера стало известно, что Заур 
Дадаев, обвиняемый в убийстве 
оппозиционера Бориса Немцова, 
мог совершить инкриминируемое 
ему СКР преступление в отпуске, 
а вскоре после этого был уволен 
из внутренних войск МВД России. 
Между тем обжалован первый 
арест обвиняемого по этому делу.

Начальник пресс-службы внутрен-
них войск МВД России Василий Пан-
ченков сообщил вчера, что Заур Дада-
ев, главный обвиняемый по делу об 
убийстве Бориса Немцова, 23 декаб-
ря 2014 года написал рапорт об уволь-
нении с воинской службы по собст-
венному желанию (якобы это связа-
но с болезнью матери). Перед уволь-
нением заместителю командира пол-
ка «Северный» предоставили отпуск 
с 27 января по 28 февраля, который, 

как считает следствие, лейтенант 
Дадаев использовал для последних 
приготовлений к убийству господи-
на Немцова. Судя по предъявленно-
му ему обвинению, предпоследний 
день своего отдыха, 27 февраля, офи-
цер потратил на наблюдение с помо-
щью своих подельников за будущей 
жертвой, а вечером застрелил поли-
тика на Большом Москворецком мо-
сту, откуда его и забрал сообщник на 
ZAZ Chance. Еще через пару дней вер-
нувшегося из Москвы в Грозный офи-
цера уволили со службы и исключи-
ли из списков воинской части.

Напомним, что Заур Дадаев един-
ственный из пяти фигурантов уго-
ловного дела об убийстве господи-
на Немцова, кто признал свою вину. 
Все фигуранты этого дела были аре-
стованы Басманным райсудом до 28 

апреля. До конца этой недели троим 
из них — Хамзату Бахаеву, Тамерла-
ну Эскерханову и Шагиду Губашеву 
— следствие планирует предъявить 
официальное обвинение. Заура Да-
даева и брата Шагида Губашева Ан-
зора уже обвинили в совершении 
преступления, предусмотренного 
ст. 105 и 222 УК РФ (убийство по най-
му и незаконный оборот оружия).

По некоторым данным, преступ-
ление было связано с выступления-
ми господина Немцова, в частности, в 
поддержку публикаций карикатур на 
пророка Мухаммеда. Однако следст-
вие уже установило, что следить за по-
литиком Немцовым предполагаемые 
участники заговора начали задолго до 
совершенного в январе этого года рас-
стрела в Париже сотрудников журна-
ла Charlie Hebdo. Таким образом, ре-
лигиозная версия, на которую наме-
кал глава Чечни Рамзан Кадыров, за-
явивший, что Заур Дадаев «является 
глубоко верующим человеком» и что 
«он, как и все мусульмане, был потря-
сен действиями Charlie и коммента-
риями в поддержку печатания кари-
катур», вряд ли станет основной. «Вер-
сия о религиозности любого из них 
(подозреваемых.— 

”
Ъ“) пока не нахо-

дит подтверждения. Немцов вряд ли 
мог кого-либо в Чечне или вообще 
среди мусульман так оскорбить, что-
бы его планировали убить. Он, наобо-
рот, очень корректно всегда высказы-
вался»,— сказала член совета при пре-
зиденте Чечни по развитию граждан-
ского общества и правам человека Хе-
да Саратова. По ее мнению, арестован-
ные непричастны к произошедшему.

Фигуранты этого дела если и со-
гласились участвовать в убийстве, 
то, скорее, ради денег. Во всяком слу-
чае, по словам их родственников, 
все они перебивались случайными 
заработками, а фактически безработ-

ному Хамзату Бахаеву приходилось 
содержать семью с шестью детьми.

По словам сестры Хамзата Бахаева 
Айны, он звонил ей перед задержани-
ем в ночь на 7 марта. «Он говорил, что 
в апреле приедет к нам в Ингушетию 
(семья господина Бахаева проживала 
в этой республике.— 

”
Ъ“), жаловался, 

что по-прежнему не может найти ра-
боту»,— сказала она. Отсутствие рабо-
ты и редкие заработки были общей 
проблемой как у Хамзата Бахаева, так 
и у Шагида и Анзора Губашевых. Бра-
тья снимали квартиру в одном подъе-
зде с Хамзатом Бахаевым в Москве, ра-
ботали охранником и водителем гру-
зовика и были, по словам Айны Баха-
евой, шапочно знакомы с ее братом. 
«Хамзат раньше работал инженером 
в компании по установке компьютер-
ных сетей, а потом стал подрабаты-
вать на стройке»,— сказала она. Впро-
чем, долго работать Хамзату Бахаеву 
не удалось, поскольку у него был хро-
нический гепатит С, в январе он да-
же проходил стационарное лечение в 
одной из столичных клиник. Неболь-
шие деньги приносила в дом его вто-
рая жена (с первой он развелся, она 
оставила ему шестерых детей). «В по-
следний раз он попытался устроить-
ся в какую-то фирму, но его не взяли 
из-за того, что не подходил по возра-
сту: ему 47 лет. Поэтому мы им часто в 
Москву отправляли деньги»,— сказа-
ла сестра обвиняемого.

Защита последнего вчера первой 
обжаловала арест, санкционирован-
ный Басманным райсудом. В жалобе 
адвокат просит отменить постанов-
ление суда об избрании в отношении 
Хамзата Бахаева меры пресечения в 
виде заключения в СИЗО и освобо-
дить его из-за непричастности к со-
вершению преступления.

Николай Сергеев,  
Григорий Туманов

Бориса Немцова застрелили в нерабочее время
Главный обвиняемый в убийстве находился в отпуске в момент его совершения

Преображенский райсуд присту-
пил вчера к рассмотрению по су-
ществу скандального уголовно-
го дела в отношении двух бывших 
присяжных Мосгорсуда, участ-
вовавших в процессе об убийстве 
бывшего полковника российской 
армии Юрия Буданова. По версии 
Следственного комитета России 
(СКР), Диана Ломоносова и Вита-
лий Пронин пытались по заданию 
адвоката Мурада Мусаева запу-
гать остальных членов коллегии, 
чтобы добиться оправдательного 
вердикта для обвиняемого Юсу-
па Темерханова.

В самом начале заседания судья 
поинтересовалась у подсудимых, 
как они относятся к предъявлен-
ному им обвинению в воспрепят-
ствовании осуществлению право-
судия, совершенном с использова-
нием служебного положения (ч. 3 
ст. 294 УК РФ). 53-летняя неработаю-
щая уроженка Риги Диана Ломоно-
сова заявила, что вину категориче-
ски не признает, так как «ничего по-
добного не совершала». Между тем 
42-летний Виталий Пронин, глав-
ный инженер одного из столичных 
предприятий, сказал, что вину при-
знает полностью, но показаний да-
вать не желает.

Отметим, что сначала по делу в 
качестве обвиняемого проходил 
известный адвокат Мурад Мусаев. 
Именно он защищал в суде урожен-
ца Чечни Юсупа Темерханова, обви-
нявшегося в убийстве экс-полков-
ника Юрия Буданова. Защитник, по 
версии СКР, и оказывал давление 
на коллегию присяжных через Ди-
ану Ломоносову и Виталия Прони-
на, добиваясь оправдательного вер-
дикта для своего клиента. В резуль-
тате следствие посчитало, что юри-
сту принадлежала основная роль в 
подкупе и запугивании присяжных. 
Впрочем, обвинение ему предъяви-
ли лишь по ч. 1 ст. 294, в то время как 
действовавшим, по версии СКР, по 
его указке присяжным — по ч. 3 той 
же статьи. Максимальное наказа-
ние, которое грозило господину Му-
саеву, составляло всего два года ко-
лонии, в то время как его подельни-
кам — в два раза больший срок.

При этом защищать своего кол-
легу вызвались сразу 96 адвока-
тов. В ноябре прошлого года госпо-
дину Мусаеву объявили об оконча-
нии предварительного следствия. 
Обвиняемый сообщил, что с мате-
риалами дела, которые насчитыва-
ли 14 томов, он будет знакомиться 
как сам, так и его многочисленные 
защитники. Однако, как позже заяв-
ляли в СКР, за месяц Мурад Мусаев и 
двое из его адвокатов прочли лишь 
часть материалов. Остальные же 94 
юриста к ознакомлению вообще не 
приступали. Это дало повод следо-
вателю обратиться в суд с ходатай-
ством об ограничении сроков оз-
накомления. Суд согласился с по-
зицией СКР о явном затягивании, 
назвав конец декабря прошлого го-
да предельным сроком. В результа-
те в начале этого года дело в отно-
шении господ Мусаева, Пронина и 
Ломоносовой поступило в Преобра-
женский суд. Впрочем, уже на пред-
варительных слушаниях адвокаты 
Мурада Мусаева заявили ходатай-
ство о прекращении дела их подза-
щитного, так как по инкриминиро-
вавшемуся ему обвинению истекли 
сроки давности. Ходатайство было 
удовлетворено судом, и адвокат Му-
саев вышел из дела, хотя его уголов-
ное преследование прекратили по 
нереабилитирующим основаниям. 
Между тем остальным подсудимым 
такая перспектива не грозила.

Как считает сторона обвинения, 
Мурад Мусаев вступил в сговор с 
присяжным Прониным еще в декаб-
ре 2012 года. Позже через него адво-
кат привлек к сотрудничеству еще 
двух заседателей — Диану Ломоно-
сову и Елену Фоломееву. Впрочем, 
последняя еще во время следствия 
попала под амнистию.

По мнению следствия, роль госпо-
дина Мусаева как организатора сво-
дилась к «планированию и предо-
ставлению с соблюдением условий 
конспирации искаженной инфор-
мации, подлежащей доведению до 
сведения всех присяжных с целью 
формирования у них явно необо-
снованной позиции о невиновности 
подсудимого». Исполняли же указа-
ния адвоката трое присяжных. При-
чем действовали они, по мнению об-
винения, методом «кнута и пряни-
ка». Кому-то показывали специально 
подготовленные материалы в СМИ и 
интернете (присяжным не рекомен-
дуется их просматривать), а кому-то 
угрожали, намекая, например, на 
мстительных родственников подсу-
димого Темерханова. Сам же Мурад 
Мусаев строил защиту клиента, опи-
раясь на сведения от присяжных, ко-
торые даже составляли сводные таб-
лицы о допросах свидетелей и мне-
ниях об их показаниях других засе-
дателей. Для связи согласившимся 
на сотрудничество присяжным был 
передан мобильный телефон, заре-
гистрированный на подставное ли-
цо, а также 100 тыс. руб. на текущие 
расходы. Кроме того, им обещали вы-
платить еще 6 млн руб. в случае, если 
баланс голосов при вынесении вер-
дикта Юсупу Темерханову окажется 
для него благоприятным.

Обо всем этом вчера подробно го-
ворилось в оглашенном обвинитель-
ном заключении. После этого нача-
лись допросы свидетелей, которых 
для участия в процессе заявлено око-
ло сорока. Вчера были допрошены 
пятеро из них. Экс-заседатель Гали-
на Новоскольцева пояснила, что к 
ней действительно подходили дру-
гие присяжные, говорили о кровной 
мести чеченцев и советовали выйти 
из состава коллегии. Она также при-
зналась: несколько раз с коллегами 
«подсматривала» сообщения в СМИ 
о Темерханове, отметив, что Виталий 
Пронин и Диана Ломоносова доволь-
но агрессивно агитировали в пользу 
его оправдания. Однако сразу огово-
рилась, что «каждый вправе высказы-
ваться, темперамент у всех разный».

Адвокат подсудимой Ломоносовой 
Денис Симачев считает, что его клиен-
тка ни в чем не виновата, а само дело 
возбуждено незаконно. По его словам, 
инкриминируемое госпоже Ломоно-
совой преступление относится к пе-
риоду, когда она была присяжной, 
обладающей теми же правами, что и 
судьи. Поэтому, считает он, для ее при-
влечения к уголовной ответственно-
сти СКР необходимо было получить 
согласие Высшей квалификационной 
коллегии судей, а это сделано не было.

Напомним, что усилия Мурада 
Мусаева в свое время не помогли 
Юсупу Темерханову. Сомнительная 
коллегия присяжных была распу-
щена, а на основании обвинитель-
ного вердикта новой убийца госпо-
дина Буданова получил 15 лет коло-
нии строгого режима.

Владимир Баринов

Присяжных пугали 
кровной местью
за признание вины убийцы Юрия Буданова

Виталий Пронин (слева)  
полностью признал свою вину. 
Защита Дианы Ломоносовой 
(справа) утверждает, что про-
тив нее вообще не должны бы-
ли возбуждать уголовное дело 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Евгения Васильева 
уверена, что, прода-
вая имущество Мино-
бороны, она действо-
вала исключительно  
в государственных  
интересах
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Выпускник Московского государ-
ственного историко-архивного ин-
ститута по специальности «музей-
ное дело», господин Кибовский ра-
нее работал в аппарате правитель-
ства РФ, правительственном депар-
таменте массовых коммуникаций, 
а также в Министерстве культуры 
РФ. В этом ведомстве он занимался 
вопросами охраны культурных цен-
ностей, в частности, в 2008–2010 го-
дах возглавлял Росохранкультуру. На 
этой должности чиновник участво-
вал в процессе разделения прав соб-
ственности на 1,5 тыс. исторических 
особняков между федеральным цент-
ром и мэрией Юрия Лужкова, а также 
спорил с «Газпромом» по поводу стро-
ительства в Санкт-Петербурге 403-ме-
трового небоскреба «Охта-центр». 
Возглавляемая господином Кибов-
ским Росохранкультура выдавала за-
ключение о незаконности строитель-
ства небоскреба, а также оспаривала 
в судах незаконность всей системы 
высотного регулирования в Санкт-
Петербурге, разрешавшей возвести 
на охраняемой ЮНЕСКО террито-
рии 114 новых доминант. Расформи-
рование в 2011 году Росохранкульту-
ры некоторые эксперты связывали 
как раз с деятельностью ведомства 
в Санкт-Петербурге.

Координатор общества «Архнад-
зор» Константин Михайлов отмечает, 
что при господине Кибовском в Мо-
скве «в разы увеличилось число отре-
ставрированных памятников по срав-
нению с временами Юрия Лужкова». 
«Личный вклад чиновника в этот про-
цесс значителен — это энергичный 
администратор, умеющий подчерк-

нуть начальству важность своей ра-
боты»,— сказал господин Михай-
лов. При этом в «Архнадзоре» сетуют, 
что Мосгорнаследие при Александ-
ре Кибовском допустило снос стади-
она «Динамо» и кругового депо Нико-
лаевской железной дороги, что «бы-
ло невозможно и при Юрии Лужко-
ве». Президент Союза архитекторов 
России Андрей Боков называет долж-
ность главы Мосгорнаследия «заведо-
мо проигрышным местом для чинов-
ника» из-за чувствительности вопро-
сов сноса исторических особняков, 
но отмечает, что Александру Кибов-
скому «удалось сохранить к себе ува-
жение всех участников процесса».

Господину Кибовскому в наслед-
ство достается работающая сеть сов-
ременных культурных институ-
ций и развлекательных площадок, 
и главная его задача — не испор-
тить то, что уже функционирует или 
лишь выходит на проектную мощ-
ность. Правда, при нынешнем кур-
се на бюджетную экономию этого 
будет трудно добиться. Источники 
в объединении «Выставочные залы 
Москвы» (последний крупный про-
ект департамента культуры при Сер-
гее Капкове) рассказали 

”
Ъ“, что Мо-

сква заморозила практически все 
бюджеты на выставки. По словам 
источника, деньги выделяются толь-
ко на проекты, связанные с «войной» 
(то есть патриотические) и литерату-
рой (то есть федеральные — они свя-
заны с годом литературы, объявлен-
ным Министерством культуры РФ 
в 2015 году). Из-за проблем с финан-
сами не стоит ждать и новых ини-

циатив в области культурного стро-
ительства. Самым актуальным про-
ектом в сфере урбанистики является 
слияние Третьяковской галереи на 
Крымском Валу с парком «Музеон» 
и новой Крымской набережной — 
о доступе гуляющих к внутреннему 
двору Третьяковки в правительстве 
Москвы мечтают давно.

Деятели культуры вчера привет-
ствовали назначение господина 
Кибовского. Худрук Театра эстрады 
Геннадий Хазанов назвал его боль-
шим профессионалом, худрук Теа-
тра наций Евгений Миронов похва-
лил чиновника за энергичность, 
а директор Музея изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина Мари-
на Лошак сказала, что Александр 
Кибовский способен «справиться 
с любыми сложными задачами». Ви-
це-спикер Госдумы Николай Леви-
чев выразил надежду, что чиновник 
«приумножит позитивное насле-
дие Капкова», заодно вытеснив «пи-
аровский флер» предшественника. 
Так, по мнению вице-спикера, Сер-
гей Капков путал «организацию до-
суга и развитие культуры». «Да и до-
суг был не для всех — где отдыхать 
москвичам, если они не хипстеры на 
самокатах»,— не понял господин Ле-
вичев. В Союзе архитекторов России 
Александра Кибовского считают «но-
сителем фундаментального образо-
вания, а не просто хипстерского по-
нимания мира». «Он изменит куль-
турную политику, которая не может 
строиться лишь на парках и велодо-
рожках»,— уверен господин Боков, 
предполагая, что на новой должно-
сти чиновник уделит больше вни-
мания архитектуре как части куль-
туры. Министр культуры Владимир 

Мединский заявил 
”
Ъ“, что считает 

подход Сергея Капкова к развитию 
парков «образцовым», и выразил 
надежду, что его сменщик сохранит 
лучшие наработки предшественни-
ка, «не забывая о великих традици-
ях столичной культуры». Сам госпо-

дин Кибовский, в свою очередь, зая-
вил, что «примет и разовьет все заде-
лы и наработки» господина Капкова, 
пообещав воздержаться и от глобаль-
ных кадровых перестановок.

Александр Воронов,  
Валентин Дьяконов

Сергей Капков отставлен от культуры
с1

Должность главы столичного 
департамента культуры вче-
ра перешла от Сергея Капко-
ва (слева) к Александру Кибов-
скому (справа)  
ФОТО РОМАНА ВУКОЛОВА

Члены Общественной палаты (ОП) и президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) вчера обрати-
лись к главе государства с просьбой не допустить 
полного прекращения субсидирования социаль-
но ориентированных некоммерческих организаций 
(НКО). Минфин предлагает отказаться от выплат 
ежегодных субсидий в размере 690 млн руб., что, 
по мнению правозащитников, ставит существова-
ние подобных НКО под угрозу. 

Члены СПЧ и ОП РФ начали сбор подписей за отмену 
инициативы Минфина по существенному сокращению 
господдержки социально ориентированных НКО. Как 
рассказала 

”
Ъ“ глава комиссии СПЧ по делам НКО Елена 

Тополева-Солдунова, в администрацию президента будет 
передано более 2 тыс. подписей граждан, выступающих 
в поддержку социально ориентированных НКО, а также 
более 100 подписей от имени самих организаций. Кро-
ме того, вчера члены ОП и СПЧ обратились к президенту 
с просьбой «не допустить урезания субсидий». «На словах 
выходит, что социально ориентированные НКО государ-
ству важны, но в итоге государство сообщает, что денег 
нет»,— объяснил 

”
Ъ“ секретарь ОП РФ Александр Бреча-

лов. По его словам, прежде чем править бюджет в части, 
касающейся НКО, руководство Минфина должно было 
проконсультироваться с членами общественного совета 
при ведомстве, но этого сделано не было. Как заявила 

”
Ъ“ 

госпожа Тополева-Солдунова, в связи с этим ее коллега по 
СПЧ Иосиф Дискин демонстративно вышел из состава об-
щественного совета при Минфине.

О мерах, вызвавших недовольство правозащитников, 

”
Ъ“ сообщал 5 марта. В подготовленных Минфином по-

правках к бюджету 2015 года и на плановый период 2016 
и 2017 годов предлагалось полностью отказаться от «про-
граммы повышения эффективности господдержки со-
циально ориентированных НКО». Эта программа утвер-
ждается ежегодно. В конце 2014 года распоряжением пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева на субсидирование 
в 2015 году социально ориентированных НКО из госбюд-
жета выделялось более 750 млн руб., но с началом кризи-
са программа была секвестирована на 10%, и организаци-
ям полагалось уже около 690 млн руб. Однако в Минфине 
предложили отказаться и от этих выплат.

Как пояснила 
”
Ъ“ госпожа Тополева-Солдунова, фак-

тически эти средства были единственным источни-

ком существования социально ориентированных НКО. 
«Президентские гранты получить труднее, иностран-
ные деньги сейчас тоже старается никто не брать, а суб-
сидии позволяли этим НКО очень быстро развивать-
ся»,— сказала госпожа Тополева-Солдунова. В справ-
ке Минэкономики (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) гово-

рилось, что благодаря субсидиям НКО, занимающиеся 
образовательными проектами, помощью малоимущим, 
инвалидам и т. д., развивались активнее всего. «Резуль-
татом реализуемой программы количество социально 
ориентированных НКО в стране увеличилось на 16,5% 
только с 2011 по 2013 год, количество добровольцев — 
на 36,0%»,— говорилось в документе. В Минэкономики 
при этом отмечали, что сокращение госсубсидий повле-
чет за собой «крайне негативные последствия для сек-
тора НКО». «Социально ориентированные НКО и сами 
в ряде случаев могут заменить государственные органы. 
Например, в Свердловской области организация, зани-
мающаяся поддержкой матерей-одиночек, за год суме-
ла помочь 150 таким матерям»,— привел пример Алек-
сандр Бречалов.

Глава комитета Госдумы по делам общественных объ-
единений и религиозных организаций Ярослав Нилов 
(ЛДПР) отметил, что инициатива Минфина противоречит 
январским поручениям президента Владимира Путина: 
«Он, наоборот, призывал увеличить помощь таким НКО 
и говорил об их роли». Как заявил 

”
Ъ“ господин Нилов, 

он с коллегами по фракции выступает за расширение пе-
речня социально ориентированных НКО, поэтому сегод-
ня в Госдуму будет внесен законопроект, вводящий в этот 
перечень организации, занимающиеся развитием Край-
него Севера. По мнению господина Нилова, пока есть до-
статочно возможностей сэкономить госбюджет, не затра-
гивая «действительно важных статей расходов».

В Минфине на запрос 
”
Ъ“ сообщили, что министер-

ство в работе над бюджетом лишь «призывает ведомст-
ва расставлять приоритеты». «Работу НКО курирует Мин-
экономики. Минфин призывал сокращать расходы на 
5% в реальном выражении, отказываться от менее важ-
ного в пользу того, что сейчас профинансировать надо 
обязательно. Минэкономики вопрос расходов на НКО 
на совещаниях по бюджету не поднимало»,— заявил 

”
Ъ“ 

официальный представитель министерства.
Григорий Туманов

НКО проявили материальную 
заинтересованность
Правозащитники пожаловались президенту на Минфин Как выяснил Всероссийский 

центр изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ), 90% крым-
чан и сейчас проголосовали бы за 
вхождение полуострова в состав 
РФ. За год отношение к выбору 
марта 2014 года не изменилось, 
отмечают эксперты. Меньше все-
го уровень поддержки — 49% — 
среди крымских татар.

По опросу, который ВЦИОМ про-
вел для ИА «Крыминформ» с 9 по 18 
февраля, подавляющее большинст-
во крымчан по-прежнему поддержи-
вает присоединение к России. На ре-
ферендуме 16 марта 2014 года вхожде-
ние Крыма в состав РФ поддержали 
97% при явке чуть более 80%. Если бы 
референдум прошел во время нынеш-
него опроса, то положительно по это-
му вопросу высказались бы 90% жите-
лей Крыма. За сохранение полуостро-
ва в составе Украины проголосовали 
бы 5%, еще столько же затруднились 
с ответом. «С учетом возможной по-
грешности данные опроса почти точ-
но повторяют результаты прошлогод-
него референдума»,— разъяснил ген-
директор ВЦИОМа Валерий Федоров.

По данным ВЦИОМа, присоедине-
ние Крыма к РФ поддержали бы сейчас 
49% крымских татар, 26% высказались 
за сохранение полуострова в составе 
Украины и 25% затруднились с отве-
том. «Наверняка часть из затруднив-
шихся с ответом крымских татар про-
голосовала бы за Украину,— говорит 
Валерий Федоров.— Но этим людям 
мешает элемент группового давле-
ния, который, безусловно, присутству-
ет». «Год назад мы не проводили соцо-
просов, но у нас был мониторинг, ко-
торый показал, что из 180 тыс. избира-
телей среди крымских татар лишь око-
ло тысячи посетили участки референ-
дума»,— заявил 

”
Ъ“ зампред Меджли-

са крымских татар (неформальный ор-

ган национального самоуправления, 
который призывал к бойкоту рефе-
рендума 16 марта 2014 года) Нариман 
Джелялов. Он считает, что люди «боят-
ся говорить, что думают». Глава Крыма 
Сергей Аксенов в прошлом марте заяв-
лял, что в референдуме приняло учас-
тие около 40% крымских татар.

Политолог Андрей Никифоров го-
ворит, что «прошлогодний референ-
дум почти полностью повторил ре-
зультаты референдума 23-летней дав-
ности»: 20 января 1991 года 93% крым-
чан проголосовали за создание авто-
номной республики как субъекта СС-
СР, «желая сохранить полуостров в од-
ном государстве с Россией». «Странно 
было бы, если бы результаты измени-
лись за один год»,— заявил эксперт, 
полагая, что на «иррациональный вы-
бор» 2014 года не могли отрицатель-
но повлиять сложности переходного 
периода. Сейчас среди главных про-
блем крымчане называют инфляцию 
и высокие цены (17%), неудовлетвори-
тельное состояние дорог (14%), безра-
ботицу (12%), проблемы при оформле-
нии документов (11%) и очереди (9%). 
Если в среднем 24% россиян считают, 
что в стране возможны протесты, то 
в Крыму число таких втрое меньше.

По данным ВЦИОМа, две тре-
ти крымчан положительно оцени-
вают процесс интеграции Крыма 
в РФ, а работу исполнительной влас-
ти под руководством главы Крыма 
Сергея Аксенова положительно оце-
нивают 86% жителей республики 
(средний уровень поддержки губер-
натора в РФ — 60%). Уровень дове-
рия к руководителям городов и по-
селков значительно ниже — около 
60%. По словам вице-премьера Кры-
ма Дмитрия Полонского, это значит, 
что «надо больше внимания уделить 
решению инфраструктурных про-
блем на местах, которые накопи-
лись за долгие годы». ВЦИОМ опро-
сил 1600 человек, погрешность не 
превышала 3,6%.

Ранее результаты проведенного 
в январе опроса крымчан обнародо-
вала компания GfK Ukraine (опроше-
но 800 человек, погрешность 3,5%). 
Из них следовало, что присоедине-
ние Крыма к РФ «полностью поддер-
живают» 82% жителей полуострова, 
еще 11% «скорее поддерживают», сре-
ди жителей старшего возраста уро-
вень поддержки выше.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крым готов еще раз присоединиться
Доверие к властям России на полуострове не слабеет

36,3
41,3

49,9
52,0

ИТОГИ РАБОТЫ СЕРГЕЯ КАПКОВА В ЦИФРАХ
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57% россиян считают, что РФ не следует добиваться отмены западных санкций, поскольку 
«они одинаково вредны и для нас, и для Запада», а значит, он «скоро сам их отменит». О том, 
что «следует добиваться отмены санкций, поскольку их негативные последствия для российской 
экономики слишком велики», говорят 33% граждан. Опрос ВЦИОМа прошел 14–15 февраля.  
Но даже те, кто выступает за отмену санкций, «не хотят ничем жертвовать, потому что считают, 
что нас наказывают за независимый курс», заявил ”Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров. 
Из 33%, выступающих за отмену санкций, 14% сказали, что «не надо ничем жертвовать» ради 
их отмены. Еще 78% «затруднились ответить» на вопрос о возможной жертве. Поскольку это 
был открытый вопрос, респондент должен был сам сказать, чем он готов пожертвовать. А раз 
92% таких вариантов не предложили, значит, и жертвовать ничем они не готовы, считает Вале-
рий Федоров. Среди оставшихся по 1% заявили, что можно пожертвовать «гордостью, полити-
ческими принципами», «долгами других стран» и даже Крымом. О том, что можно пожертвовать 
«ответными санкциями» или российским правительством, заявило меньше 1%. Максим Иванов
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Отношения между США и Венесу
элой достигли своей низшей точ
ки за последние годы. Президент 
Николас Мадуро обвинил Вашин
гтон в попытке госпереворота 
и попросил парламент предоста
вить ему чрезвычайные полномо
чия. Это произошло после того, 
как президент США Барак Обама 
ввел санкции в отношении семи 
венесуэльских чиновников и дал 
понять, что секторальные меры 
также не исключены. Усиление 
давления на Каракас происходит 
в критический для чавистов мо
мент: ухудшающаяся экономи
ческая ситуация делает досроч
ную смену власти в стране все 
более реальной.

«Президент Барак Обама, олицет-
воряющий империалистическую 
элиту, решил лично выполнить рабо-
ту по свержению моего правительст-
ва и по вмешательству в дела Венесуэ-
лы»,— объявил Николас Мадуро, ком-
ментируя принятие США черного 
списка высокопоставленных чинов-
ников Венесуэлы. Семь представите-
лей правоохранительных органов, 
армии и разведки были наказаны по 
обвинениям в нарушениях прав чело-
века и преследовании политических 
оппонентов: их активы в США будут 
заморожены, а доступ туда запрещен.

Барак Обама также назвал Венесу-
элу «угрозой национальной безопас-
ности США». Такую черную метку по-
лучали в свое время Иран, Сирия, 
Южный Судан, Йемен и Сомали, по-
сле чего в отношении стран зачастую 
вводились экономические санкции. 
Таким образом, в Вашингтоне дали 
понять Каракасу, что могут не огра-
ничиться лишь черным списком фи-

зических лиц. Во внешнеполитиче-
ской службе ЕС вчера сообщили, что 
внимательно следят за ситуацией в 
Венесуэле, но вводить санкции пока 
не намерены.

Николас Мадуро тем не менее ре-
шил пойти на обострение. Он назвал 
семерых фигурантов черного списка 
героями (одного из них — главу раз-
ведки Густаво Гонсалеса Лопеса — де-
монстративно назначил министром 
внутренних дел) и попросил Нацио-
нальное собрание о предоставлении 
ему дополнительных полномочий — 
ради «сохранения мира» и «борьбы с 
империализмом».

Союзники господина Мадуро вче-
ра дружно выступили в его поддер-
жку. Лидер кубинской революции 
Фидель Кастро поздравил президен-
та Венесуэлы с «блестящей и доблест-
ной речью о бесчеловечных планах 
правительства США, которая войдет 
в историю». Власти Кубы, недавно за-
пустившие перезагрузку отношений 
с США, пообещали Каракасу «без-
условную поддержку». Президент Эк-
вадора Рафаэль Корреа заявил о «пло-
хой шутке (Барака Обамы.— 

”
Ъ“), на-

поминающей о самых темных време-
нах в истории Америки». А боливий-
ский лидер Эво Моралес заверил, что 
страны континента «не потерпят в 
XXI веке подобного рода вмешатель-
ства» и призвал созвать экстренное 
совещание Союза южноамерикан-
ских наций и Сообщества латиноаме-
риканских и карибских государств.

Пикировка между Каракасом и Ва-
шингтоном означает, что о надеждах 
на восстановление нормальных от-
ношений между ними можно забыть. 
Весной 2013 года, сразу после прихо-
да Николаса Мадуро к власти, экспер-

ты заговорили о возможной перезаг-
рузке. Одним из первых своих указов 
президент Венесуэлы назначил но-
вого поверенного в делах в США, дав 
ему поручение повысить уровень вза-
имопонимания между странами. А в 
июне того же года произошла первая 
встреча госсекретаря США Джона Кер-
ри и главы венесуэльского МИДа Эли-
аса Хауа. Однако сдвинуть отношения 
с мертвой точки так и не удалось. Вер-
нулась и прежняя риторика: преды-
дущий лидер Венесуэлы Уго Чавес на-
зывал своего американского коллегу 
Джорджа Буша-младшего «дьяволом», 
от которого «воняет серой», а Николас 
Мадуро, комментируя санкции про-
тив своего окружения, окрестил Ба-
рака Обаму «Франкенштейном с ши-
зофреническим посланием».

Впрочем, со времен Уго Чавеса Ве-
несуэла стала другой. Галопирующая 
инфляция и острая нехватка потре-
бительских товаров привели к тому, 
что Николаса Мадуро сейчас поддер-
живает лишь 22% населения. «Особое 
беспокойство вызывает то, что Китай 
— последний ресурс живых денег — 
спасать Венесуэлу не спешит. Из не-
давней поездки в Пекин Мадуро вер-
нулся фактически с пустыми руками. 
Россия также ничего особо крупного 
предложить не может»,— заявил 

”
Ъ“ 

заведующий лабораторией Инсти-
тута Латинской Америки РАН Вик-
тор Семенов. Эксперт предсказывает, 
что на парламентских выборах в кон-
це года нынешние власти еще могут 
одержать победу, но в 2016 году оппо-
зиция получит право инициировать 
всенародный референдум о доверии 
президенту. И удержать власть Нико-
ласу Мадуро будет крайне сложно.

Павел Тарасенко

Венесуэла присоединилась 
к американским санкциям
Ее чиновники пополнили собой черный список

Власти Турции изучают возмож
ность еще большего упрощения 
визовой политики в отношении 
России. Глава турецкого МИДа  
Мевлют Чавушоглу допустил, 
что граждане РФ смогут прибы
вать в Турцию не по заграничным, 
а по внутренним паспортам. Ту
рецкий дипломатический источ
ник подтвердил ”Ъ“, что «такая 
возможность рассматривается». 
В посольстве РФ в Анкаре ”Ъ“  
заявили, что пока не получали от 
турецкой стороны разъяснений. 
Эксперты же напоминают: любые 
шаги по упрощению визового ре
жима подразумевают, что они бу
дут делаться на двусторонней ос
нове. Для Анкары такая практика 
не стала бы новой: жители Тур
ции и Грузии уже несколько лет 
пересекают границу по внутрен
ним паспортам. 

Заявление главы МИД Турции про-
звучало почти сенсационно. Высту-
пая на заседании Торгово-промыш-
ленной палаты в Анталье, Мевлют Ча-
вушоглу объявил: в Анкаре были бы 
не против со временем предоставить 
гражданам РФ возможность посещать 
Турцию не по заграничным, а по вну-
трироссийским паспортам. По его 
словам, воплотить в жизнь эту идею 
не сложно. «Необходимо установить 
в аэропортах технические устройст-
ва для перевода паспортов на латини-

цу, но эту проблему мы решим,— за-
верил он.— Достаточно снять юриди-
ческие проблемы».

Турецкий дипломатический 
источник подтвердил 

”
Ъ“, что в ру-

ководстве страны «рассматривают 
такую возможность», но не уточнил 
сроков, в которые она может быть 
реализована. 

В российском МИДе 
”
Ъ“ вчера да-

ли понять, что заявление главы МИД 
Турции прозвучало для Москвы нео-
жиданно. А в посольстве РФ в Анка-
ре 

”
Ъ“ сообщили, что не получали от 

турецкой стороны никаких обраще-
ний и ожидают разъяснений по это-
му вопросу. Другой дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“ пояснил, что во-

площение этой идеи в жизнь зави-
сит от многих факторов и потребова-
ло бы заключения между РФ и Турци-
ей дополнительного соглашения — 
«скорее всего, протокола». 

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты убе-

ждены: высказанные Анкарой идеи 
по упрощению визового режима 
предполагают, что они будут осу-
ществляться на двусторонней ос-
нове. Безвизовый режим, действу-
ющий между Россией и Турцией с 
2010 года, установлен межправи-
тельственным соглашением, и со-
гласованные тогда правила автома-
тически вступили в силу в отноше-
нии обеих сторон. В соответствии с 
ними, граждане РФ и Турции могут 

осуществлять поездки на срок до 30 
дней без виз. В 2013 году Турция в 
одностороннем порядке увеличила 
срок безвизового пребывания росси-
ян на своей территории до 60 дней.

Мотив, побудивший турецкое ру-
ководство огласить новую визовую 
инициативу, 

”
Ъ“ объяснил доцент 

Университета экономики и техноло-
гий TOBB в Анкаре Тогрул Исмаил. 
По его словам, такая практика по-
служила бы хорошим стимулом раз-
вития российско-турецких эконо-
мических связей. «Для Турции очень 
важно количество туристов из Рос-
сии (в 2014 году страну посетили бо-
лее 3,2 млн россиян.— 

”
Ъ“), и отказ 

от загранпаспортов позволил бы уве-
личить это число на 500 тыс.— гово-
рит эксперт.— Это пожелание исхо-
дит не только от руководства страны, 
но и от представителей бизнеса, ту-
ристических компаний».

Торгул Исмаил напомнил, что та-
кая практика не стала бы для турец-
ких властей новой: она уже исполь-
зуется с 2011 года, когда аналогич-
ное двустороннее соглашение о пере-
сечении границы по внутренним до-
кументам было подписано Анкарой с 
Тбилиси. «Тогда же была освоена тех-
нология по переводу паспортов на ла-
тиницу, поэтому технических труд-
ностей возникнуть также не долж-
но»,— убежден собеседник 

”
Ъ“.

Ольга Кузнецова

На пути евроинтеграции Грузии 
возникло неожиданное препятс
твие. Парламент Чехии отложил 
ратификацию соглашения об ас
социации Грузии с ЕС — до раз
решения спора о бюджетной за
долженности между грузинским 
Минфином и чешской компани
ей. В Тбилиси подобную «увязку» 
называют шантажом.

О том, что парламент Чехии отло-
жил до 1 апреля вопрос о ратифика-
ции соглашения о евроассоциации 
Грузии, первой сообщила грузин-
ская телекомпания «Рустави-2». При-
чиной отсрочки стал спор между 
грузинским Минфином и чешской 
компанией «Энерго—Про Джорд-
жия», владеющей электрораспреде-
лительными сетями практически 
всей Грузии, о бюджетной задолжен-
ности $60 млн. Потом глава МИД Че-
хии Любомир Заоралек подтвердил, 
что его ведомство отозвало из парла-
мента ратификационные докумен-
ты, поскольку, если бы обсуждение 
состоялось, как и планировалось, 10 
марта, депутаты, скорее всего, про-
валили бы ратификацию. Именно 
поэтому чешские власти предпочли 
отложить вопрос на три недели, над-

еясь на благоприятный исход спора 
о задолженности одной из крупней-
ших чешских компаний.

Но подобная «увязка» финансово-
го спора с ратификацией важнейше-
го международного договора вызва-
ла в Тбилиси недоумение. Комменти-
руя ситуацию, министр финансов Но-
дар Хадури подтвердил: его аудиторы 
действительно зафиксировали задол-
женность, но вопрос решается в ходе 
«кропотливых переговоров» с «Энер-
го—Про Джорджия». «Мы отказались 
от части претензий, они, в свою оче-
редь, признали часть задолженно-
сти,— пояснил министр.— Непонят-
но, какое все это имеет отношение к 
соглашению об ассоциации с ЕС?»

По мнению бывшего советника 
премьера Грузии Георгия Хухашви-
ли, чешская сторона прибегает к не-
благовидным приемам. «Это просто 
шантаж, грубейшее вмешательство 
во внутренние дела и проявление 
полного неуважения к нашей стра-
не»,— заявил 

”
Ъ“ господин Хухаш-

вили. А бывший ректор грузинской 
Дипломатической академии Иосиф 
Цинцадзе пояснил 

”
Ъ“, что, если у 

чешской компании были какие-то 
претензии к налоговым службам и 

Минфину, «ей следовало обратиться 
в международный арбитраж, как это 
и предусмотрено договором, а не ма-
нипулировать историческим согла-
шением с ЕС». «При чем тут ратифи-
кация договора с Евросоюзом?» — 
задает риторический вопрос поли-
толог, напоминая, что, когда, напри-
мер, власти РФ прибегали к похо-
жим методам государственного вме-
шательства в коммерческие споры, 
«в Европе очень даже возмущались, 
считая это недопустимым».

В грузинском МИДе 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что пока не получили официаль-
ного уведомления чешской сторо-
ны о причинах отсрочки ратифика-
ции соглашения об ассоциации Гру-
зии с ЕС. Тем временем, как намек-
нул член чешского Сената Яромир 
Штетина, «в случае продолжения ре-
прессий против 

”
Энерго—Про“ во-

прос ратификации евроассоциации 
Грузии может быть вообще снят с по-
вестки дня парламента».

Согласно уставу ЕС, соглашение 
об ассоциации любой страны с Евро-
союзом вступает в силу только после 
ратификации документа всеми госу-
дарствами-членами.

Георгий Двали, Тбилиси

«Исламское государство» (ИГ) 
переживает серьезный внутрен
ний кризис. По мере наступления 
правительственных войск Ирака  
при поддержке возглавляемых 
США сил международной коали
ции заметно упал престиж ИГ 
среди потенциальных рекрутов. 
Проблема слабой дисциплины 
усугубляется частыми конфлик
тами между боевиками из числа 
местных и иностранных наемни
ков. Впрочем, эксперты не счи
тают, что эти сложности окажут
ся фатальными для радикального 
движения, ибо их масштабы на
верняка преувеличиваются заин
тересованными сторонами.

Правительственные силы Ирака 
объявили вчера о взятии в рамках 
самой масштабной за год антитерро-
ристической операции города Эль-
Алам, находящегося на подступах к 
одной из ключевых позиций ИГ — 
Тикриту. Наступление на позиции 
ИГ идет по трем основным направле-
ниям: в центральном Ираке, где им 
противостоят в основном шиитские 
формирования; на севере Сирии, где 
находится курдский анклав вокруг 
Кобани; и на севере Ирака — у гра-
ниц Иракского Курдистана. Сраже-
ние на первом из этих фронтов, где 
находится родина Саддама Хусейна 
Тикрит, имеет особую важность: в от-
личие от других территорий с курд-
ским, шиитским и смешанным насе-
лением, в этой местности прожива-
ют в основном сунниты. Если несун-
нитские группы продемонстрируют 
способность взять под контроль эти 
районы, наступление продвинется 

дальше, вглубь самопровозглашен-
ного халифата, основанного в насе-
ленных преимущественно суннита-
ми восточных районах Сирии и за-
падных районах Ирака.

За последние недели ИГ понесло 
значительные потери — территори-
альные, но особенно в живой силе. 
По данным западных спецслужб, 
в результате наступления на пози-
ции исламистов в Ираке и Сирии 
погибли 20 тыс. иностранных бое-
виков и несколько тысяч местных 
бойцов. Еще 8,5 тыс. боевиков поги-
бли за прошедшие недели, согласно 
информации Пентагона, в результа-
те налетов авиации международной 
коалиции.

Поражения отпугивают потенци-
альных рекрутов — особенно среди 
местных жителей, еще недавно рас-
сматривавших работу на ИГ как ед-
ва ли не единственную возможность 
заработать. «Зарплата» наемника ИГ 
составляет, по данным газеты The 
Washington Post, около $800. Одна-
ко нежелание оказаться на перед-
ней линии боев с шиитскими фор-
мированиями, заметно усиливши-
мися за счет их главного спонсора 
— Ирана, а также страх перед крова-
выми расправами, применяемыми 
ИГ в том числе и к своим членам, на-
чинают перевешивать желание ре-
гулярно получать огромную по мест-
ным меркам сумму.

Другой проблемой движения 
стал раскол в его рядах по линии 
местных боевиков и иностранных 
наемников. Случаи нарушения 
дисциплины участились, в част-
ности, из-за недовольства местных 

тем, что иностранцам власти ИГ 
выплачивают более высокие зар-
платы и предоставляют более ком-
фортные условия. К тому же ино-
странцы базируются в основном в 
городах, по которым почти не на-
носит ударов иностранная коали-
ция, в то время как местным прихо-
дится сражаться в авангарде в сель-
ских районах. Это приводит к све-
дению счетов между боевиками. 
Об ухудшении дисциплины в ря-
дах группировки говорит тот факт, 
что за последние недели ИГ осуди-
ло «по законам шариата» и казнило 
120 собственных членов.

Эксперты, впрочем, призывают 
не делать поспешных выводов, ибо 
оценить реальное положение дел 
внутри группировки сложно. «Про-
блемы у ИГ есть. К ним привели так-
тические потери, соперничество 
между полевыми командирами, пе-
ребои с финансированием и многие 
другие причины,— заявил 

”
Ъ“ экс-

перт по геополитическим вопросам 
базирующегося в Дубае фонда Risk 
Insurance Management Теодор Кара-
сик.— Но к информации об ИГ сле-
дует относиться крайне осторожно. 
Это молодая и очень популярная ор-
ганизация. Она проявляет высочай-
шую степень активности по вербов-
ке новых кадров. Во вторник исла-
мисты завели собственную социаль-
ную сеть. С другой стороны, продол-
жается информационная война, и 
заинтересованные силы сообщают 
об успехах борьбы с ИГ. Данные же 
разведки о реальном положении дел 
в организации крайне скудны».

Мария Ефимова

Турция — не заграница
Российским туристам для въезда  
может стать достаточно внутреннего паспорта 

Чехия не пускает Грузию в Европу
из-за спора о $60 млн

«Исламское государство»  
разбилось о быт
Радикальные исламисты рассорились из-за зарплат и поражений

Минские договоренности 
оказались растяжимыми
Москва обвиняет Киев в нарушении обязательств

По мере реализации соглашения  
по урегулированию конфликта 
в Донбассе Россия пытается убе
дить Запад отказаться от давле
ния на нее, возлагая ответствен
ность за нарушение минских 
договоренностей на Киев. В хо
де переговоров со своим испан
ским коллегой Хосе Мануэлем 
ГарсиейМаргальо глава МИД 
РФ Сергей Лавров вчера впер
вые предложил ЕС рассмотреть 
возможность введения санкций 
против Украины. Об игнорирова
нии Киевом сразу нескольких до
говоренностей, достигнутых ли
дерами «нормандской четверки» 
в Минске, говорят и власти ДНР 
и ЛНР. Учитывая, что выполнение 
минских соглашений затягивает
ся, ключевым становится вопрос, 
кто несет за это ответственность.

Через месяц после подписания 
минских соглашений от 12 февраля 
лидеры «нормандской четверки» на-
мерены обсудить выполнение дого-
воренностей в ходе нового раунда те-
лефонных переговоров. О том, что бе-
седа в «нормандском формате» прой-
дет «в ближайшей перспективе», со-
общил вчера пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, не назвав, 
впрочем, конкретной даты. В свою 
очередь, президент Украины Петр По-
рошенко, также подтвердивший под-
готовку новых переговоров, напом-
нил, что с 15 февраля общался с Вла-
димиром Путиным по телефону уже 
трижды и все три раза — в «норманд-
ском формате». Упомянул господин 
Порошенко и о своих расхождениях с 
президентом РФ: «Он исходит из свое-
го понимания интересов России — я 
этого понимания не воспринимаю».

Члены «нормандской четверки» 
признают: значительная часть рабо-
ты по реализации минских соглаше-
ний, несмотря на объявленный ре-
жим прекращения огня и отвод тя-
желых вооружений, еще не продела-
на. «Надеемся, что минские догово-
ренности приведут к прекращению 
насилия. Но до конца этого процес-
са еще далеко, всем нам предстоит 
тяжелая работа на протяжении мно-
гих недель и месяцев»,— заявил вче-
ра глава МИД Германии Франк-Валь-
тер Штайнмайер.

Подтверждением того, что вы-
полнение всех 13 пунктов минских 
соглашений не будет быстрым и 
безболезненным, стали вчерашние 
заявления главы МИД РФ Сергея 
Лаврова, сделанные на перегово-
рах в Москве с его испанским кол-
легой Хосе Мануэлем Гарсией-Мар-
гальо. Господин Лавров перечислил 
длинный список претензий, нако-
пившихся у Москвы к Киеву за по-
следний месяц. «Уже на следующий 
день после 12 февраля киевские 
власти заявили, что не брали на се-
бя никаких обязательств в Минске в 
отношении организации амнистии 
для участников событий на юго-вос-
токе Украины,— напомнил Сергей 
Лавров.— Они заявили, что не бра-
ли на себя никаких политических и 
юридических обязательств в отно-
шении необходимости учета пози-
ций Донецка и Луганска при прове-
дении конституционной реформы. 
Все это было прямым извращени-
ем того, что записано черным по бе-
лому и под чем стоят подписи киев-
ских представителей». Обвинив Ки-
ев в попытке «замотать выполнение 
согласованных политических ре-

форм», глава МИД РФ призвал США 
и ЕС «применить столь любимый 
ими механизм санкций к киевским 
властям, чтобы заставить их выпол-
нять то, о чем договаривались».

Между тем противостояние Ки-
ева и самопровозглашенных ДНР и 
ЛНР переходит в новую стадию — 
информационной войны, призван-
ной обвинить другую сторону в не-
желании выполнять минские дого-
воренности. Как заявил вчера пол-
пред ДНР на минских переговорах 
Денис Пушилин, перспективы поли-
тического урегулирования будут во 
многом зависеть от готовности Кие-
ва определить границы тех районов 
Донбасса, которые должны быть на-
делены особым статусом. «Мы подо-
шли к тому рубежу, когда минские 
соглашения находятся под серьез-
нейшей угрозой. До 14 марта Верхов-
ная рада должна принять постанов-
ление и перечислить те районы, на 
которые будет распространяться осо-
бый статус и свободная экономиче-
ская зона»,— предупредил Денис Пу-
шилин. По его словам, уход Киева от 
этих вопросов «будет способствовать 
военным решениям конфликта».

Учитывая, что выполнение мин-
ских договоренностей затягивается и 
по-прежнему находится под угрозой 
срыва, вопрос о том, какая из сторон 
несет за это ответственность, может 
стать ключевым пунктом мировой 
политики на ближайшие месяцы.

Сергей Строкань

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
посоветовал своему испанско
му коллеге подумать о введе
нии санкций против Киева   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18665,11 (–125,44)
РТС 845,36 (–58,09)
FTSE 100 6702,84 (–173,63)

DAX 30 11500,38 (–81,73)
DJIA* 17734,51 (–261,21)
NASDAQ Composite* 4877,79 (–64,65)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters. 
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● 56,49тыс. пунктов ● 17,735

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.03.15
Австралийский доллар 46,3965
Английский фунт 91,4038
Белорусский рубль** 40,4433
Датская крона* 87,7675

Доллар США 60,6649
Евро 65,5242
Индийская рупия*** 96,7619
Казахский тенге*** 32,7538

Канадский доллар 47,9830
Китайский юань* 96,8794
Норвежская крона* 75,8406
СДР 84,1440

Сингапурский доллар 43,7666
Турецкая лира 23,2050
Украинская гривна* 28,2162
Шведская крона* 71,2606

Швейцарский франк 61,0802
Японская иена*** 49,8192
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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вылавливает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

У туриндустрии, едва пережившей 
катастрофический 2014 год, новые 
проблемы. Правительство РФ не-
вольно нарушило смысл туристи-
ческого бизнеса Астраханской об-
ласти, считает ассоциация по содей-
ствию туроператорам и турагентам 
«Астраханская туристическая ли-
га». В своем письме президенту Вла-
димиру Путину она просит воспре-
пятствовать утверждению поправок 
к законопроекту «О любительском 
рыболовстве». Дело в том, что подго-
товленные Минсельхозом поправки 
подразумевают ликвидацию инсти-
тута рыбопромысловых участков. 
В случае принятия законопроекта 
все договоры на аренду и эксплуа-
тацию рыбопромысловых участков 
прекратят свое действие 31 декаб-
ря 2015 года, и оказывать услуги по 
платной рыбалке базы отдыха боль-
ше не смогут. Исключение может 
быть сделано только для некоторых 
участков на Крайнем Севере, Даль-
нем Востоке и в Сибири, где догово-
ры по усмотрению местной админи-
страции могут сохранить свою силу 
на весь срок действия.

У идеи о платной рыбалке труд-
ная судьба. Ее авторство принадле-
жит бывшему главе Росрыболовст-
ва Андрею Крайнему. Это предложе-
ние вызвало настоящую бурю эмо-
ций и протестов у любителей ры-
балки, в результате чего в начале 
2012 года Владимир Путин, на тот 
момент премьер-министр, потребо-
вал «оставить людей в покое». С кри-
тикой на замысел взимать плату за 
любительскую рыбалку обрушил-
ся и «Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ). Именно ОНФ — ини-
циатор обсуждаемых поправок, на-
поминает заместитель главы Росры-
боловства Василий Соколов. 

В зависимость же туриндустрию 
от рыбалки ставят впервые. По мне-
нию сопредседателя Астраханской 
туристической лиги Дмитрия Же-
ляскова, уход от практики частных 
участков лишит владельцев баз от-
дыха клиентов, а местные реки — 
рыбы, и большинство туристов нач-
нут делать выбор в пользу нелегаль-
ных баз отдыха, которые предлага-
ют более бюджетное размещение и 
не контролируют вылов рыбы. По 
оценкам господина Желяскова, сей-
час в регионе работают около 400 баз 
отдыха с собственными рыбопро-
мысловыми участками, все они офи-
циально зарегистрированы в качест-
ве туроператоров. Еще около 100 ор-
ганизаций планируют подать заявки 
на вступление в единый реестр туро-
ператоров. Согласно данным мини-
стерства культуры и туризма Астра-
ханской области, по итогам 2014 го-
да регион посетили 2,6 млн путеше-
ственников, 76–77% из них приезжа-
ли именно на охоту или рыбалку. 

В туристической лиге приводят 
другие расчеты, по которым Астра-
ханскую область ежегодно посеща-
ют около 3 млн человек (25–30% из 
них — самостоятельные туристы), 
из которых приезжают на рыбалку 
аж 99%. Но роста турпотока в бли-
жайшее время господин Желясков 
не ждет. По его словам, российские 
рыбаки теперь чаще отдают пред-
почтение отдыху в Финляндии или 
Норвегии. 

вчера

РОСАЛКОГОЛЬРЕГУЛИ-
РОВАНИЕ (РАР)

сообщило, что ни одно пред-
приятие пивоваренной отра-
сли пока не подключилось 
к ЕГАИС (Единой государственной 
автоматизированной информацион-
ной системе учета алкоголя). Как от-
мечает РАР, пивовары в своих пись-
мах говорят о неработоспособности 
ЕГАИС и трудностях в работе с сис-
темой, но для того, чтобы объектив-
но обсуждать работоспособность 
системы, необходимо подключить-
ся к ней, а этого не происходит. 
По данным ведомства, ЕГАИС функ-
ционирует без сбоев, а программ-
ное обеспечение предоставляется 
на безвозмездной основе. Законо-
проект о подключении пивоварен-
ных предприятий к ЕГАИС 25 фев-
раля прошел первое чтение в Гос-
думе. Требование об обязатель-
ной фиксации информации в ЕГА-
ИС с 1 июля 2015 года распростра-
няется на организации, осуществ-
ляющие производство пива, пивных 
напитков, сидра, пуаре и медовухи 
объемом более 300 тыс. дал в год. 
 «Интерфакс»

GRUPPO CAMPARI

в 2014 году снизила про-
дажи в России на 11,3%, 
до €70,5 млн. Campari пострада-
ла от девальвации рубля: негатив-
ный эффект курсовых разниц при-
вел к снижению выручки на 18,2%, 
которое было частично компенси-
ровано органическим ростом про-
даж на 11%. При этом продажи вы-
росли в условиях волатильного рын-
ка. Категория игристых вин (брен-
ды Cinzano, Mondoro) показала пози-
тивную динамику, которая сгладила 
снижение продаж в категории вер-
мутов. На Россию приходится 4,5% 
общей выручки компании (в 2013 го-
ду доля российских продаж состав-
ляла 5,2%). Общая выручка компа-
нии в 2014 году выросла на 2,4%, 
до €1,56     млрд. Чистая прибыль со-
кратилась на 13,9%, до €128,9 млн. 
«Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО США

объявило о снятии санкций 
в отношении государственно-
го ПО «Белоруснефть». Компа-
нии было запрещено получать аме-
риканские экспортные лицензии, 
кредиты и госконтракты США с мар-
та 2011 года из-за участия в раз-
работке нефтяного месторожде-
ния Джофеир в Иране совместно 
с NaftIran Intertrade. Иранская компа-
ния была внесена США в санкцион-
ный список под предлогом того, что 
Иран использует доходы от нефти 
для ядерной программы. Белорус-
ская компания подтвердила снятие 
санкций. В правительстве США объ-
ясняют решение тем, что «компания 
более не занимается деятельнос-
тью, которая подпадает под санкци-
онные ограничения, а также получе-
ны гарантии, что не будет занимать-
ся подобной деятельностью в буду-
щем». «Белоруснефть» специали-
зируется на поиске, разведке и раз-
работке нефтяных месторождений, 
в 2014 году добыча составила около 
1,6 млн тонн. Ольга Мордюшенко

SHELL

отказалась от  Лензитского 
участка в Ямало-Ненецком 
АО, сообщили Роснедра. Дейст-
вие лицензии на участок приоста-
новлено с 20 февраля на основа-
нии письма «Шелл Нефтегаз Деве-
лопмент». До этого компания уже 
отказалась от Барун-Юстинского 
участка в Калмыкии и Аркатойско-
го участка в ЯНАО. В компании по-
ясняли тогда, что разведка показа-
ла экономическую нецелесообраз-
ность продолжения работ, перспек-
тивы открытия на них не подтвер-
дились. Начальные запасы Лензит-
ского участка составляют 226 млн 
тонн нефти, из них 11,8 млн тонн — 
извлекаемые запасы категорий 
С1 и С2, ресурсы газа и конденса-
та по категории С3+D0 — примерно 
42     млрд кубометров и 6,9 млн тонн. 
 Ольга  Мордюшенко

правила  
игры

Уход от практики част-
ных участков лишит 
владельцев баз отдыха 
клиентов, а местные 
реки — рыбы, считают 
в Астраханской тури-
стической лиге

Резкий спад продаж но-
вых автомобилей в на-
чале года спровоциро-
вал в отрасли ценовые 
войны за рыночные до-
ли. В выигрыше помимо 
традиционно дешевых 
Lada оказались корей-
ские Kia и Hyundai, кото-
рые смогли сдержать по-
дорожание своих моделей 
на уровне 15%. В итоге 
их суммарная доля рын-
ка впервые превысила 
20% — это уже больше, чем 
у АвтоВАЗа. Многие аме-
риканские и европейские 
бренды, повышавшие це-
ны на 20–50%, в итоге чуть 
не потеряли для себя рос-
сийский рынок: напри-
мер, доли еще недавно по-
пулярных Opel и Chevrolet 
рухнули до 0,7% и 2,5% со-
ответственно.

Продажи легковых авто-
мобилей и LCV в России сни-
зились в феврале на 37,9%, до 
128,3 тыс. машин, сообщи-
ла вчера Ассоциация евро-
пейского бизнеса (АЕБ). Та-
ким образом, падение рос-
сийского авторынка наби-
рает обороты: еще в январе 
многие популярные марки 
показывали снижение про-
даж по сравнению с анало-
гичным периодом 2014 года 
в 15–30%, а теперь негатив-
ная динамика ряда брендов 
(Renault, Nissan, Volkswagen, 
Toyota и др.) превышает 
40%, а некоторые иномарки 

(Ford, Opel, Peugeot, Honda) и 
вовсе упали на 80–90%.

Ожидания автоконцер-
нов пессимистичны: вчера 
глава комитета автопроизво-
дителей АЕБ Йорг Шрайбер 
заявил, что несколько следу-
ющих месяцев будут очень 
тяжелыми и «продажи еще 
не достигли своего дна». С 
этим согласны и опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники авторын-

ка, которые говорят, что нега-
тивный февральский резуль-
тат «вполне ожидаем» и «дно 
еще впереди». Например, 
президент «Фаворит Моторс» 
(дилер Kia, Skoda, Peugeot, 
Volvo) Владимир Попов пола-
гает, что дно будет пройдено 
в марте, а в апреле спрос по-
степенно начнет восстанав-
ливаться. Директор по про-

дажам дилерского центра 
Ford компании «Авилон авто-
мобильная группа» Михаил 
Кузьмин утверждает, что дно 
все же впереди и, «вероятно, 
придется на конец весны».

Впрочем, некоторые ав-
токонцерны сумели суще-
ственно нарастить свои до-
ли на падающем рынке. На-
пример, АвтоВАЗ, несмотря 
на сокращение продаж на 
23%, до 23,6 тыс. машин, уве-
личил свою долю на 3,4 п. п., 
до 18,4%. Резко выросло при-
сутствие на рынке корейских 
Kia и Hyundai — на 3,4 п. п., до 
9,8%, и на 3,6 п. п., до 10,3%, со-
ответственно. Февральское 
падение продаж Hyundai-Kia 
тоже не столь глубоко: у Kia 
они уменьшились на 6%, до 
12,6 тыс. машин, у Hyundai —

на 5%, до 13,2 тыс. машин. С 
другой стороны, доли многих 
других автоконцернов рез-
ко сжались — так, Ford, про-
дажи которого упали на 78%, 
до 1,4 тыс. машин, потерял 
2 п. п., его доля теперь лишь 
1,1%.Это меньше, чем у бюд-
жетного Daewoo (1,3%) или 
премиальных BMW (2,9%) и 
Mercedes (3,6%). Opel (падение 
на 86%, до 912 машин) сокра-
тил свою долю на рынке на 
2,5 п. п., до 0,7%, а Chevrolet 
(спад на 74%, до 3,3 тыс. ма-
шин) — на 3,5 п. п., до 2,5%.

На рынке говорят, что клю-
чевой фактор перераспреде-
ления долей — ценовая по-
литика автоконцернов. Аме-
риканские и европейские 
бренды на фоне девальва-
ции рубля индексировали це-

ны в среднем на 50% и 20% со-
ответственно. Машины Авто-
ВАЗа — традиционно одни 
из самых дешевых на рынке, 
а корейские концерны ми-
нимально повысили цены, в 
пределах 15%. Владимир По-
пов констатирует, что амери-
канцы, в частности GM и Ford, 
«долго думали, что делать, а за-
тем существенно повысили 
цены и проиграли свои доли». 
Дилер уверен, что с учетом те-
кущего успеха доля Hyundai 
и Kia может не позднее чем к 
концу мая достигнуть 35%. Но 
источник 

”
Ъ“ среди автопро-

изводителей считает, что «дол-
го удерживать цены ниже об-
щерыночных корейским 
брендам будет очень сложно, 
поскольку это бьет в том чи-
сле по дилерской марже» и 
«их успех можно считать ско-
рее тактическим». Источник 

”
Ъ“ среди дилеров добавляет, 

что «на фоне повышения цен 
часть спроса перетянул вто-
ричный рынок».

Впрочем, официально 
большинство производите-
лей относятся к захвату рынка 
конкурентами философски. В 
General Motors (потерял в фев-
рале 6 п. п., снизив рыночную 
долю до 3,3%) заявили 

”
Ъ“, 

что авторынок в «острой фазе 
кризиса» и поэтому концерн 
предпочитает не драматизи-
ровать ситуацию. Планов по 
снижению цен у GM пока нет.

деловые новости  — с9

За 2014 год доля нерезидентов 
в совокупном уставном капита-
ле всех действующих в России 
кредитных организаций сни-
зилась на 4,74%, до 21,68%. Паде-
ние оказалось даже больше, чем 
в кризис 2008–2009 годов, ког-
да иностранные игроки закры-
вали дочерние банки в России. 
В этом году резкое падение доли 
нерезидентов стало следствием 
их пассивности при наращива-
нии вложений российских ак-
ционеров.

Согласно опубликованным вчера 
в «Вестнике Банка России» данным, 
по состоянию на 1 января 2015 года 

совокупный оплаченный капитал 
всех действующих кредитных орга-
низаций в России составил 1,87 тр-
лн руб., увеличившись за год на 
338,1 млрд руб., или на 22,06%. При 
этом нерезиденты вложили в устав-
ные капиталы российских банков-
ских «дочек» всего 757,3 млн руб., уве-
личив свои совокупные вложения на 
0,19%. В результате доля нерезиден-
тов в совокупном уставном капита-
ле банков за прошлый год снизилась 
на 4,74%, до 21,68%. В кризис 2008–
2009 годов, по данным ЦБ, падение 
доли нерезидентов составило 3,96%, 
с 28,49% на начало 2009 года до 24,53% 
на 1 января 2010 года.

При этом нерезидентов, решив-
шихся полностью расстаться с рос-
сийским банковским бизнесом в 
этом году, в отличие от прошлого 
кризиса не было. На волне прошло-
го кризиса Россию покинули такие 
иностранные банки и группы, как 
Barclays, KBC, Swedbank и ряд других 
игроков. «По сравнению с текущим 
прошлый кризис 2008 года был ме-
нее локальным, он даже в большей 
степени, чем российские банки, за-
тронул их головные структуры, ко-
торые были вынуждены закрывать 
свои подразделения в том числе и в 
России»,— говорит член правления 
Нордеа-банка Татьяна Шарова.

Сейчас иностранцы теряют долю 
не потому, что сворачивают бизнес 
в России, а из-за того, что не наращи-
вают: активность российских акци-
онеров размывает долю нерезиден-
тов в совокупном капитале банков. 
В материалах ЦБ отмечается, что не-
значительные вложения иностран-
цев в прошлом году были сделаны во 
вновь зарегистрированные россий-
ские банки, причем преимуществен-
но принадлежащие материнским 
структурам из Азиатско-Тихоокеан-
ского региона: Корея Эксчендж банк 
рус и Чайнасельхозбанк. 

деловые новости  — с8

Иностранцы упустили долю
Процент нерезидентов в банковском капитале рекордно упал

К давлению монополистов — 
ОАО РЖД и  газовиков — на пра-
вительство в попытках ускорить 
рост тарифов присоединились 
энергетики. Они требуют пере-
смотреть планы по повышению 
тарифов на электроэнергию и те-
пло уже с 1 апреля. Только допол-
нительная индексация цен на те-
пло может дать сектору 33   млрд 
руб. Чтобы сгладить последствия 
для потребителей, поднимать це-
ны предлагается раз в квартал 
или в полугодие. Но в Минэконо-
мики и ФСТ пока не поддержива-
ют идею подгонки тарифов под 
фактическую инфляцию.

Вчера руководители семи круп-
ных российских и иностранных те-
пловых энергокомпаний направили 
вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу и главе Минэнерго Александру Но-
ваку письмо с предложениями по ме-
рам поддержки сектора в кризис (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Среди подписавших 

— Волжская ТГК Виктора Вексельбер-
га, Сибирская генерирующая компа-
ния Андрея Мельниченко, «Фортум», 
«Э.Он Россия», «Энел Россия» и госу-
дарственные «Интер РАО — Управле-
ние электрогенерацией» и «Газпром 
энергохолдинг». В НП «Совет произво-
дителей энергии» солидарны с пред-
ложениями компаний. Генераторы 
уже требовали вернуть индексацию 
цен регулируемых договоров (постав-

ки энергии населению — около 15% 
выработки ТЭС) и мощности, отме-
ненную на 2015 год. Теперь они про-
сят пересмотреть еще и тарифы на те-
пло, объясняя это резким ростом цен, 
в том числе на топливо, и инфляци-
онными ожиданиями (в тарифах на 
тепло и энергию на 2015 год прини-
малась инфляция 7–8%). 

Предложения об индексации та-
рифов на реальную инфляцию зву-
чат с конца 2014 года во всех регули-
руемых секторах. Так, глава ОАО РЖД 
Владимир Якунин на прошлой неде-
ле говорил о необходимости реализа-
ции этого хотя бы в 2016 году. Газови-
ки просят повысить тарифы с 1 июля 
на уровень фактической инфляции 
прошлого года (11,4%). Сторонники 
ускоренного роста цен есть и в пра-
вительстве: ФСТ в феврале предложи-
ла заметно повысить тарифы в 2016 
году. По мнению ведомства, при ин-
фляции 7,5% тарифы на электроэнер-
гию должны вырасти на 16,9%, при 
12,2% — на 19,6% на электроэнергию 
и на 15,5%на тепло. Цены на железно-
дорожные грузоперевозки предлага-
ется поднять на 15,8%, на газ — на 7,5–
12,2% для промышленных потреби-
телей и на 2% — для населения. Одна-
ко пока правительство готово пере-
смотреть лишь с 1 мая тарифов энер-
госбытов (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля).

Регулируемые цены на тепло и 
электроэнергию в рамках текущей 

концепции должны вырасти с 1 ию-
ля на 8,5% и в среднем на 7,5% соот-
ветственно. На будущее генераторы 
предлагают компромисс. Они отме-
чают, что из-за «опережающего ро-
ста цен» уже во втором полугодии 
2014 года и ожидаемой инфляции в 
2015 году на уровне 15,8% «включе-
ние недополученных цен в тарифы 
приведет к их резкому росту с 1 ию-
ля 2016 года». Поэтому лучше подни-
мать тарифы на тепло постепенно, 
с 2015 года, допустив в законе полу-
годовую или поквартальную индек-
сацию. Также речь идет о росте тари-
фов на оптовом рынке и цены конку-
рентного отбора мощности так, что-
бы учесть разницу между номиналь-
ной и реальной инфляцией и стои-
мость привлечения капитала. 

В 2014 году инфляция составила 
11,4% — почти на 4 п. п. выше прогно-
за, и принятые решения приведут к 
тому, что вклад тарифов в инфляцию 
в 2015 году будет самым низким за 
последние 15 лет — менее 20% при 
традиционных 30–40%, отмечает На-
талья Порохова из ЦЭП Газпромбан-
ка. Возможные дополнительные до-
ходы энергетиков в случае реализа-
ции их предложений только по про-
даже тепла она оценивает на уровне 
33 млрд руб. в 2015 году. В то же вре-
мя, уточняет эксперт, исходить из ин-
фляции в 15,8% за 2015 год не совсем 
корректно: в регулировании пока ис-

пользуется показатель 12,2% (в 2016 
году, ожидается замедление инфля-
ции до 7–8%).

В секретариате Аркадия Дворко-
вича 

”
Ъ“ сообщили, что письма по-

ка не получали. В Минэкономики 
сразу назвали предложения генера-
торов необоснованными. «Дополни-
тельная индексация регулируемых 
договоров не предусмотрена соци-
ально-экономическим прогнозом 
развития»,— поясняют в министер-
стве. Индексацию тарифов на тепло 
там также не поддерживают: основ-
ная статья затрат здесь — это топли-
во, но при этом индексация цен на 
газ проводится раз в год, а цены на 
другие энергоносители (уголь, ма-
зут) растут ниже инфляции. Даже в 
ФСТ также не видят оснований для 
пересмотра этих тарифов: регулиро-
вание в секторе строится не на учете 
макроэкономических показателей и 
инфляционных ожиданий, а на кон-
кретных затратах компаний. Каких-
либо расчетов по росту затрат тепло-
генераторов в ФСТ не поступало, го-
ворят в ведомстве, добавляя, что в 
любом случае вопрос об индексации 
тарифов на электроэнергию и мощ-
ность можно рассматривать только с 
учетом мнений сетевых компаний и 
потребителей.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина,   
Юрий Барсуков

В гонку за инфляцией включились энергетики
Тарифы на тепло предлагают поднимать каждый квартал
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Корейцы обогнали АвтоВАЗ
Kia и Hyundai захватили российский рынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для граждан перевод пенсион
ных накоплений в негосударст
венные пенсионные фонды ста
новится настоящей проблемой. 
Как оказалось, новый формат пе
ревода накоплений — через год 
или через пять лет, действующий 
с начала текущего года, не обеспе
чен соответствующей докумен
тацией. В результате заявления 
существенной части клиентов, 
привлеченных с начала года, 
фондам, возможно, придется 
 обрабатывать повторно.

Несмотря на начало процесса раз-
мораживания пенсионных накопле-
ний, на пути их перевода в негосудар-
ственные пенсионные фонды (НПФ) 
обнаруживаются все новые трудно-
сти. Перевести накопления пока по-
прежнему можно лишь в 24 фонда, 
вступившие в систему гарантирова-
ния накоплений (правда, это крупней-
шие НПФ — на них приходится 84% 
рынка накоплений). Кроме того, как 
писал 

”
Ъ“ 5 марта, примерно полови-

на договоров о переводе накоплений, 
заключенных фондами с гражданами 
в течение 2014 года, может не привес-
ти к реальному движению средств по 
ряду причин, главная из которых — 
отсутствие второго необходимого до-
кумента, заявления. Его граждане 
должны с прошлого года подавать в 
Пенсионный фонд России (ПФР) само-
стоятельно и лично, и очень многие 
этого не сделали. Наконец, в привле-
чении новых клиентов НПФ уже в 
2015 году обнаружилась техническая 
на первый взгляд деталь, которая так-
же способна серьезно осложнить про-
цесс передачи фондам накоплений.

До сих пор накопления граждан пе-
редавались фондам сразу после подве-
дения итогов переходной кампании. 
Однако с этого года вступил в силу по-
рядок, согласно которому граждане 

имеют право переводить накопления 
не ежегодно, как ранее, а один раз в 
пять лет. Отныне заявления делятся на 
два вида: «досрочные» (с просьбой о 
переводе средств в году, следующем за 
годом подачи заявления; в таком слу-
чае инвестиционный доход по нако-
плениям за пять лет не сохраняется) и 
«обычные» (накопления переводятся 
через пять лет после подачи докумен-

та). Однако новых форм заявлений, ко-
торые бы соответствовали такой диф-
ференциации, до сих пор нет. Гражда-
нам приходится подавать заявления 
по старой форме, что вызывает ряд за-
труднений.

Как следует из письма Националь-
ной ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов в ПФР (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), «в НПФ поступают 

устные жалобы клиентов о фактах от-
каза сотрудниками некоторых управ-
лений ПФР (например, по Новосибир-
ской, Ульяновской областям) в приеме 
заявлений по формам, утвержденным 
ранее». Как поясняет руководитель 
крупного НПФ, «гражданам говорили 
о том, что их заявление все равно одо-

брено по старой форме не будет». Дру-
гая проблема: гражданин подает заяв-
ление по старой форме, рассчитывая, 
что его накопления будут переведены 
в следующем году. Однако если оно и 
будет одобрено, то накопления будут 
переведены только через пять лет.

В ПФР вчера уточнили: сейчас но-
вые формы заявлений проходят этап 
согласования и утверждения с Миню-
стом и Минтрудом. «Мы принимаем 
заявления по старым формам, рассма-
триваем их как пятилетние. Тот, кто хо-
чет перейти в НПФ на следующий год 
по результатам переходной кампании 
2015 года, делает об этом отметку в за-
явлении — человек или сотрудник 
ПФР пишет от руки 

”
перевести досроч-

но“ или 
”
перевести в 2016 году“. Заяв-

ления не будут отбраковываться, все 
они будут рассмотрены»,— утверждает 
представитель ПФР Марита Нагога.

Впрочем, по словам директора 
НПФ «КИТ Финанс» Антона Шпилева, 
большинство граждан и агентов не бы-
ли осведомлены о том, что на заявле-
ниях следует ставить специальную от-
метку о досрочном переходе. «С учетом 
того, что в течение практически трех 
месяцев заявления подавались без от-
меток, придется проводить дополни-
тельную работу и подавать заявления с 
отметкой. Тем фондам, которые зани-
маются активным привлечением, это 
сулит дополнительные расходы»,— 
поясняет руководитель НПФ из топ-10. 
«Во-первых, это проблема для самих 
граждан, которые сталкиваются с оче-
редными трудностями при подаче за-
явлений. Во-вторых, фонды оплачива-
ют агентам полный комплект доку-
ментов — договор и заявление, и сей-
час непонятно, можно ли проводить 
расчет»,— добавляет гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов.

Мария Яковлева

Накопилось
На пути пенсионных денег в фонды  
обнаружилось новое препятствие

цитата

Если мы сегодня хотим, чтобы 
у граждан была возможность 
 накапливать свою пенсию  
и получать доход, то накопи
тельный компонент —  
это единственный ресурс
— Владимир Чистюхин, 
зампред ЦБ, 4 марта

Банк России предложил банки
рам новую меру для решения 
проблем валютных заемщиков. 
Фактически при конвертации 
выданных до начала года ва
лютных ипотечных кредитов 
в рублевые по льготному курсу 
понесенные убытки банк смо
жет отражать на балансе по
этапно, в течение всего срока 
действия кредита. Предложен
ная мера не вызвала энтузиаз
ма у банкиров.

Проект указания «Об отражении в 
бухгалтерском учете расходов от ре-
структуризации ипотечных жилищ-
ных ссуд, предоставленных физли-
цам в иностранной валюте до 1 янва-
ря 2015 года», опубликован на сайте 
регулятора. В нем ЦБ предлагает бан-
кирам два варианта отражения рас-
ходов от реструктуризации валют-
ной ипотеки. Так, в зависимости от 
решения банка они могут быть отра-
жены на балансовом счете единовре-
менно (по статье «Расходы») либо мо-
гут быть отнесены к «расходам буду-
щих периодов» с последующим спи-
санием в течение срока, определен-
ного банком (но не превышающего 
срок, оставшийся до погашения ипо-
течного кредита).

По мнению участников рынка, 
таким образом регулятор намерен 
стимулировать банкиров активнее 
переводить валютную ипотеку в ру-
блевую. Ранее ЦБ предложил рынку 
вариант решения проблемы валют-
ных ипотечных заемщиков. В конце 
января 2015 года ЦБ опубликовал 
письмо, в котором рекомендовал 
банкам рассмотреть вопрос о ре-
структуризации выданных до 1 ян-
варя 2015 года валютных ипотеч-

ных ссуд (с учетом пени и штрафов), 
«включая конвертацию валюты ссу-
ды в российские рубли». Переводить 
кредит в рубли регулятор рекомен-
дует по официальному курсу ЦБ на 
1 октября 2014 года (39,38 руб./$1 и 
49,98 руб./€1), применяя при этом 
ставки, соизмеримые со ставками 
по выдаваемой банками рублевой 
ипотеке.

• По данным ЦБ, на 1 ноября 
2014 года в общем объеме выданной 
ипотеки (3,4 трлн руб.) на валют-
ные кредиты приходится всего 
117 млрд руб. (3,5%). Просрочка 
по  валютной ипотеке на начало 
 ноября составляла 17 млрд руб., 
ее доля выросла с начала года с 12,7% 
до 14,2%. По данным АИЖК, просро-
чили  платежи по кредитам на срок 
от 90 дней около 4,6 тыс. из 25 тыс. 
валютных ипотечных заемщиков.
Январское предложение ЦБ не 

имело последствий для рынка. «Бан-
киры не могут конвертировать ипо-
теку по предложенному ЦБ льготно-
му курсу на 1 октября из-за возник-
новения огромных убытков, а на ре-
структуризацию ипотеки по текуще-
му курсу даже по льготной ставке не 
всегда соглашаются уже сами заем-
щики»,— признает зампред правле-
ния банка «ДельтаКредит» Денис Ко-
валев. По оценкам участников рын-
ка, в случае реструктуризации ва-
лютной ипотеки по рекомендован-
ному ЦБ курсу совокупный убыток 
составит порядка 65 млрд руб. «Это 
огромный убыток для банковской 
системы, который может сильно уда-
рить по многим игрокам»,— рассу-
ждает директор департамента ипо-
течного кредитования Банка Мо-
сквы Георгий Тер-Аристокесянц.

Новый проект указания ЦБ не да-
ет банкирам возможности избежать 
убытков при льготной конвертации. 
Однако «если проект указания ЦБ бу-
дет принят, поэтапное отражение 
полученного в результате конверта-
ции убытка на балансе уменьшит 
влияние этого убытка на нормати-
вы», указывает собеседник 

”
Ъ“ на 

банковском рынке.
Впрочем, пока предложения регу-

лятора носят рекомендательный ха-
рактер, банкиры вряд ли будут им 
следовать. «Банки вряд ли захотят по-
лучать прямой убыток от невыгод-
ной для себя конвертации»,— пред-
полагает господин Ковалев. По сло-
вам финансового директора ФК 
«Уралсиб» Юрия Петухова, при росте 
долга стоимость залога не растет, по-
тому что рыночная стоимость жилья 
почти не изменилась на фоне де-
вальвации. Таким образом, продол-
жает он, образуется необеспеченная 
часть кредита и банк исходит из того, 
как заемщик обслуживает именно 
ее. «В случае прекращения платежей 
банку выгоднее формировать резер-
вы или продать предмет залога, чем 
реструктурировать кредит»,— уве-
рен господин Петухов. И в ближай-
шее время стоимость жилья вряд ли 
упадет настолько, что банкиры пред-
почтут массовую реструктуризацию 
кредитов продаже заложенных квар-
тир. По прогнозам руководителя де-
партамента оценки Knight Frank 
Ольги Кочетовой, пока наблюдается 
небольшой рост стоимости жилья в 
рублевом исчислении, а в случае 
оживления ипотечного кредитова-
ния он может ускориться.

Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Убытки в рассрочку
ЦБ возвращает банки к проблеме валютной ипотеки

В целом же нерезиденты придер-
живаются консервативного подхода 
к банковскому бизнесу в России, 
указывают эксперты. «Ситуация в 
России сейчас тяжелая как с макроэ-
кономической, так и с политиче-
ской точки зрения, связанной с 
санкциями,— говорит аналитик 
ЦЭА 

”
Интерфакс“ Алексей Бузда-

лин.— В условиях, когда европей-
ские банки переходят на более жест-
кие с точки зрения требований к ка-
питалу стандарты 

”
Базеля-3“, для 

них особенно критичен рост резер-
вов по российским рискам, поэто-

му они стремятся сокращать инвес-
тиции в российские активы».

Представители иностранных бан-
ков в неофициальной беседе призна-
ют, что задача наращивать россий-
ский бизнес перед ними не стоит, у 
многих материнские структуры не 
готовы инвестировать в российский 
рост и переориентируют «дочки» на 
местное фондирование. Впрочем, 
пока из-за высокой доли валюты в 
портфелях иностранных «дочек» их 
отставания от динамики рынка (при-
веденной к рублям) не заметно: ва-
лютная переоценка существенно 
увеличила кредитные портфели 
этих банков в рублевом эквиваленте. 

В прошлом году курс доллара к руб-
лю вырос на 72%, к евро — на 51,7%. 

Иностранные банки не будут про-
являть интереса к росту российского 
бизнеса как минимум в течение всего 
2015 года, полагает господин Бузда-
лин. «Те игроки, которые предпочли 
остаться на российском рынке в 
2008–2009 годах, вряд ли покинут его 
и сейчас, поскольку понимают, что 
потом входной билет будет гораздо 
дороже, а в долгосрочной перспекти-
ве ситуация в России восстановится, 
иностранные банки снова будут заин-
тересованы в росте бизнеса в Рос-
сии»,— добавляет госпожа Шарова.

Ксения Дементьева

иностранцы упустили долю

В АСВ 
”
Ъ“ подтвердили издание 

лондонским судом соответствую-
щих приказов, сообщив, что даль-
нейшие комментарии последуют по-
сле обозначенной судом даты предо-
ставления господином Пугачевым 
всех необходимых документов и ин-
формации. Представитель Сергея 
Пугачева передал 

”
Ъ“, что тому «ни-

чего о данных решениях суда не из-
вестно». Впрочем, такой же коммен-
тарий господин Пугачев давал и по 
поводу других решений лондонско-
го суда, в частности, в отношении 
приказа суда о раскрытии информа-
ции по трастам (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 

2014 года).
За все время судебного разбира-

тельства АСВ с Сергеем Пугачевым 
в Лондоне, которое длится с июля 
прошлого года, это, пожалуй, самые 
жесткие решения лондонского суда. 
Напомним, разбирательство в Вели-
кобритании началось с обращения 
АСВ в лондонский суд с ходатайст-
вом об аресте активов экс-банкира 
по всему миру на сумму £1,2 млрд в 
поддержку российского иска АСВ к 
господину Пугачеву о привлечении 
того к субсидиарной ответственно-
сти за банкротство банка (на общую 
сумму 75 млрд руб.), решения по 
этому спору пока нет. Лондонский 
суд ходатайство АСВ удовлетворил, 
издал приказ об аресте активов. По-
пытки Сергея Пугачева обжаловать 
этот приказ пока были неудачными. 
Но за более чем полгода спор в Лон-
доне оброс дополнительными раз-
бирательствами. Одно из них как 
раз и увенчалось изданием отдель-
ного приказа о раскрытии экс-бан-
киром информации конкретно о 
трастах, за которыми, по мнению 

АСВ, сосредоточены основные акти-
вы ответчика. Собственно, в обеспе-
чение исполнения этого приказа и 
изданы оба мартовских приказа 
лондонского суда.

Более того, как следует из доку-
ментов, судья в Лондоне прямо ука-
зал на то, что не считает, что ненадле-
жащее раскрытие информации о 
трастах было со стороны экс-банки-
ра неосознанным, а сокрытие ин-
формации о наличии у Сергея Пуга-
чева французского паспорта считает 
умышленным. По данным 

”
Ъ“, это 

вскрылось при анализе отметок в 
его дипломатическом российском 
паспорте, сданном юристам АСВ. 
Там стояли штампы о въезде экс-бан-
кира во Францию, а вот о возврате в 
Великобританию — нет. В такой си-
туации неудивительно, что 6 же мар-
та суд отклонил ходатайство госпо-
дина Пугачева об отмене приказа о 
запрете на выезд и изъятии всех па-
спортов. Более того, как следует из 
документов, судья прямо указал на 
то, что в случае заключения под стра-
жу паспорта ответчику и вовсе на 
протяжении значительного време-
ни не понадобятся.

«В английском праве многое за-
висит от усмотрения судьи, и если 
суд считает, что раскрытой инфор-
мации недостаточно, то и штраф, и 
заключение вполне реальны»,— го-
ворит партнер DS Law Михаил Алек-
сандров. «Идея концепции неуваже-
ния к суду в российском и англий-
ском праве различается в том, что в 
российском законодательстве есть 
максимальный штраф, а в англий-
ском — суд принимает решение о 
мере наказания: от штрафа до за-
ключения в тюрьму — в зависимо-
сти от личности правонарушите-
ля»,— добавляет партнер лондон-

ского офиса фирмы Berwin Leighton 
Paisner Роман Ходыкин.

Впрочем, продолжает Михаил 
Александров, это еще не означает, 
что Сергей Пугачев проиграл про-
цесс: «Очень многое зависит от отно-
шения судьи к показаниям участни-
ков процесса — а Пугачев один из 
них: чем ниже доверие к ним, тем ху-
же, однако в конечном счете суд бу-
дет оперировать фактами, и это еще 
не финал». «Прецедент о решении за-
ключить в тюрьму иностранного гра-
жданина применялся в отношении 
Мухтара Аблязова, который также 
проявил неуважение к суду, не рас-
крыв своих активов. Однако бизнес-
мен успел сбежать»,— напоминает 
господин Ходыкин. Вероятность не-
большая, не согласен Михаил Алек-
сандров. «Скорее всего, погранич-
ные службы Великобритании в кур-
се, что процесс есть, и выезд Пугачеву 
может быть запрещен»,— считает он.

Как бы там ни было, по словам 
юристов, важна не столько жест-
кость принятых мер, которые сами 
по себе не уникальны, а тот факт, что 
эти меры обеспечивают принципи-
ально важно решение суда о раскры-
тии информации по трастам на осно-
вании подозрений, а не 100-про-
центных доказательств того, кто за 
ними стоит. «Господин Пугачев ра-
нее ссылался на то, что это истец дол-
жен доказывать, но не доказал, что 
экс-банкир стоит за этими трастами. 
А суд указал, что применяется пони-
женный стандарт доказывания, в 
рамках которого могут быть заморо-
жены дискреционные трасты даже 
на основании сомнения судьи о том, 
что за трастами стоит Пугачев»,— от-
мечает Роман Ходыкин.

Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина

Сергея Пугачева  
бьют по паспорту
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«Урал-инвест», с которого АФК 
«Система» пытается  взыскать 
70,7 млрд руб. убытков от по-
тери «Башнефти», начал про-
цедуру собственного банкрот-
ства. Компания утверждает, 
что не способна выплатить 
долг. В результате процесс 
 получения денег  «Системой» 
может затянуться.

Вчера арбитражный суд Баш-
кирии зарегистрировал заявле-
ние подконтрольного семье экс-
главы республики Муртазы Ра-
химова ООО «Урал-инвест» о при-
знании себя банкротом. Как по-
яснил 

”
Ъ“ представляющий ком-

панию адвокат Сергей Макарен-
ко, поводом для обращения в суд 
стало отсутствие у «Урал-инвес-
та» средств на то, чтобы выпла-
тить долг перед АФК «Система». 
Последняя пытается взыскать 
с компании, у которой покупа-
ла акции «Башнефти», 70,7 млрд 
руб. Иск АФК был удовлетворен 
в середине февраля. Детали заяв-
ления «Урал-инвеста» господин 

Макаренко не раскрыл, но при-
знал, что удовлетворение требо-
вания компании позволит затя-
нуть выплаты «Системе». «В лю-
бом случае, средства 

”
Урал-инве-

ста“ находятся под двойным аре-
стом — и по уголовному, и по ар-
битражному делу, что лишает 
компанию возможности распо-
ряжаться деньгами»,— добавил 
юрист.

АФК «Система» приобрела ак-
тивы «Башнефти» у «Урал-инве-
ста» в 2009 году за $2,6 млрд. В 
прошлом году сделкой заинтере-
совались правоохранительные 
органы, основной акционер АФК 
Владимир Евтушенков был поме-
щен под домашний арест. В нача-
ле ноября арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил иск Генпро-
куратуры о возврате «Башнефти» 
в собственность государства. «Си-
стема» с этим решением не спори-
ла, но сразу же заявила, что взы-
щет убытки с «Урал-инвеста».

В решении арбитражного су-
да Москвы, который удовлетво-

рил соответствующий иск, го-
ворится, что активы ООО в 2013 
году составляли 51,2 млрд руб., 
счета компании были арестова-
ны. В начале марта суд отказал 
«Урал-инвесту» в высвобожде-
нии средств для выплаты нало-
гов, зарплат и расчетов с контр-
агентами. Фонд «Урал», спонсо-
ром которого является «Урал-ин-
вест», уже объявил о приостанов-
ке финансирования своих про-
ектов, часть его сотрудников уво-
лилась. Гендиректор фонда Рим 
Бакиев сообщил 

”
Ъ“, что если ре-

шение по иску «Системы» всту-
пит в силу, фонд «ни в каком ви-
де существовать не будет».

Партнер адвокатского бюро 
«Инфралекс» Артем Кукин счита-
ет, что «Урал-инвест» «вполне мог 
подать заявление о банкротстве 
из-за того, что не имеет средств 
для выплаты». Сама процедура 
может занять около полутора лет, 
а «Системе» придется получать 
деньги обычным порядком че-
рез реестр кредиторов. По зако-

ну, в первую очередь будут удов-
летворены требования тех, у кого 
есть в залоге имущество должни-
ка, отмечает эксперт, то есть АФК 
может оказаться далеко не пер-
вой в списке. Однако та же про-
цедура банкротства может предо-
твратить вывод активов из ООО. 
По мнению юриста, с помощью 
заявления о банкротстве «Урал-
инвест» в первую очередь пыта-
ется «потянуть время, чтобы най-
ти способы урегулирования кон-
фликта», например, договорить-
ся об уменьшении суммы выплат 
(в «Системе» такую возможность 
не комментируют). Если же в ито-
ге выяснится, что средств для 
АФК у «Урала-инвеста» нет, то тео-
ретически АФК может попытать-
ся получить их с других структур 
акционеров и менеджеров ООО, 
говорит Артем Кукин, но для это-
го придется доказать, что их дей-
ствия привели к банкротству, что 
«довольно сложно».

Кирилл Мельников;  
Наталья Павлова, Уфа

«Система» столкнулась с банкротством
«Урал-инвест» пытается защититься от взыскания денег

Росавиация неожиданно обеспокоилась 
качеством авиакеросина, поступающе-
го с российских НПЗ. Отказы двигате-
лей семейства CFM56-5, установленных 
на ряде самолетов Airbus, фиксируют-
ся в России как минимум с 2005 года, 
но до сих пор никаких мер ни к произ-
водителям моторов, ни к нефтяникам 
не применялось. Теперь Росавиация ре-
комендует авиакомпаниям ужесточить 
требования к российскому керосину.

Росавиация рекомендовала авиакомпа-
ниям тщательнее проверять топливо россий-
ских НПЗ для самолетов Airbus А320 и обра-
тить особое внимание на поддержание лет-
ной годности двигателей CFM56-5, сообщил 
ТАСС со ссылкой на письмо главы ведомства 
Александра Нерадько. Поводом для беспокой-
ства стали отказы этих двигателей (производ-
ства GE и французской Snecma для самолетов 
А319/320/321). По данным ГосНИИГА, на нача-
ло 2014 года российские компании эксплуа-
тировали 335 самолетов такого типа. В 2005–
2014 годах было 27 таких инцидентов, причем 
чаще всего — шесть раз — в 2011 году. В 2014 
году три отказа произошли в авиакомпаниях 
группы «Аэрофлот». Основной причиной от-
казов была коррозия в клапане постоянного 
перепада давления топлива и отложение про-
дуктов окисления и конденсации топлива. От-
казы фиксировались только на самолетах рос-
сийских авиакомпаний «Аэрофлот», «Россия», 
«Уральские авиалинии», «Сибирь» (S7).

В «Аэрофлоте» отказались от комментари-
ев. В «Уральских авиалиниях» заявили, что в 
компании подобные инциденты не зафикси-
рованы. В «Сибири» пояснили, что более двух 
лет назад вышла директива EASA (Европей-
ское агентство по авиабезопасности) о том, 
что межремонтный срок работы клапана пе-
репада давления топлива — 10 тыс. часов, и 
поэтому за этот период с подобными пробле-
мами компания не сталкивалась. Но, как пи-
шет ТАСС, гендиректор ТЗК «Шереметьево» 
Александр Рябенко сообщал главе «Аэрофло-
та» Виталию Савельеву и замминистра тран-
спорта Валерию Окулову, что отказы двигате-
лей «связаны в первую очередь с качеством то-

плива, выпускаемого российскими НПЗ». К 
топливу из баков самолетов, на которых бы-
ли отказы, замечаний не было, но в топливе 
из топливной системы содержание меди было 
выше в тысячу раз. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что письмо господина Рябенко поступило 
и Росавиации было дано «поручение прорабо-
тать вопрос».

По сведениям источника 
”
Ъ“, близкого к 

ситуации, проблемы выявляются на самоле-
тах именно российских авиакомпаний и пере-
возчики неоднократно просили Росавиацию 
проверить топливо в аэропортах РФ, но этого 
не делалось. В ведомстве вчера отказались от 
комментариев. Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что 

зарубежные авиакомпании не заявляли о про-
блемах, возможно, из-за того, что у зарубежно-
го топлива термостабильность выше.

В «Роснефти» (основной собственник ТЗК 
«Шереметьево») заявили 

”
Ъ“, что поставляемое 

ею топливо с Рязанского НПЗ «полностью соот-
ветствует ГОСТам, в том числе и по термоокис-
лительной стабильности (ТОС)». Но «Роснефть» 
готова установить более жесткие требования 
к продукции, учитывая и то, что средний по-
казатель ТОС топлива Рязанского НПК в 2014 
году был существенно ниже запрашиваемо-
го «Аэрофлотом». По словам источника 

”
Ъ“, 

Snecma известно о проблеме и она предлагает 
компаниям ремонт компонентов, вышедших 
из строя, безвозмездно: проблема только у рос-
сийских перевозчиков и менять конструкцию 
двигателя было бы гораздо дороже.

Независимый авиаэксперт Андрей Крама-
ренко говорит, что проблема вновь привлека-
ет внимание к обновленному порядку контр-
оля авиатоплива. Он напомнил, что до сих пор 
нет единого и понятного порядка оценки каче-
ства и пригодности авиакеросина, неясно, кто 
должен проводить независимую инспекцию 
производства топлива, его поставщиков, ТЗК: 
раньше этим занимался ГосНИИГА, но сейчас 
они практически отданы «на откуп рынку». С 
учетом недавних изменений закона авиаком-
пании сами регламентируют качество топли-
ва, проводя тендеры.

Елизавета Кузнецова,  
Юрий Барсуков

В российском керосине  
ищут неполадки
Росавиация недовольна качеством авиатоплива

В Nissan рассказали, что их ре-
зультаты «отнюдь не самые песси-
мистичные среди основных кон-
курентов» и компания планирует 
бороться за рынок. А Renault (па-
дение на 46%, до 9,1 тыс. машин), 
как сообщили 

”
Ъ“ источники в от-

расли, с сегодняшнего дня про-
должает символически снижать 
цены — на этот раз на обновлен-
ный Logan на 5 тыс. руб.

Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» полагает, что, несмо-
тря на тренд к дальнейшему со-
кращению рынка, положение ко-

рейских производителей зави-
сит по большей части от их цено-
вой политики: если относитель-
но низкую стоимость получит-

ся удерживать, то Kia и Hyundai 
смогут «отъедать» доли у Opel, 
Chevrolet и Ford. Но, полагает ана-
литик, и при сжимающемся рын-

ке им будет сложно захватить 35%. 
Доля рынка может вырасти и у Ав-
тоВАЗа, который остается самым 
дешевым брендом, замечает го-
сподин Беспалов, связывающий 
успех Lada в феврале с низкой ба-
зой прошлого года, небольшим 
(относительно конкурентов) по-
дорожанием и программой го-
споддержки за счет утилизации. 
Впрочем, эффект низкой базы 
ждет весь рынок во втором квар-
тале, говорит эксперт, тогда итоги 
продаж будут значительно лучше, 
чем в марте, но в плюс, конечно, 
рынок не выйдет.

Яна Циноева, Егор Попов

Корейцы обогнали АвтоВАЗ
с7
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деловые новости

Госзакупки иностранного про
граммного обеспечения должны 
быть ограничены уже с 1 июля 
2015 года, тогда же отечествен
ные разработчики получат 
 преференции, решила Мин
комсвязь. В Минэкономики 
и  Федеральной антимонополь
ной службе считают эти льготы 
вредными для конкуренции в от
расли. Вчера комиссия Совета фе
дерации предложила снять меж
ведомственные разногласия на 
личной министерской встрече.

Взгляды Минкомсвязи и Минэко-
номики на необходимость поддер-
жки российских программистов на-
столько различаются, что противоре-
чие нужно снимать на личной встре-
че руководителей министерств Алек-
сея Улюкаева и Николая Никифорова, 
сказала вчера глава комиссии Совета 
федерации по развитию информаци-
онного общества Людмила Бокова. В 
отсутствие консенсуса проект поста-
новления Минкомсвязи по созданию 
преференций российским разработ-
чикам программного обеспечения 
(ПО), который сейчас находится на об-

щественном обсуждении, будет на-
правлен в правительство одновре-
менно с отрицательным отзывом 
Минэкономики, и тогда правительст-
во будет решать, к какому из ведомств 
прислушаться, сообщил 

”
Ъ“ замести-

тель директора департамента разви-
тия контрактной системы Минэконо-
мики Алексей Галкин.

Проект постановления правитель-
ства опубликован Минкомсвязью на 
сайте regulation.gov.ru 25 февраля. Ве-
домство намерено создать реестр оте-
чественного ПО и обязать госструкту-
ры и компании с госучастием заку-
пать софт только из этого перечня. В 
случае если в реестре отсутствует не-
обходимое ПО или оно не подходит по 
каким-то критериям, организации 
смогут закупить иностранный софт, 
но им придется представить письмен-
ное обоснование. Согласно плану, 
представленному на вчерашнем засе-
дании комиссии Совета федерации, 
Минкомсвязь рассчитывает на подпи-
сание постановления правительства 
до 31 марта 2015 года, а сам механизм 
должен будет заработать с 1 июля 2015 
года. С 1 января 2016 года ведомство 

намерено организовать мониторинг 
закупок ПО и оценивать обоснован-
ность закупок иностранного софта. 
При этом Минкомсвязь признает, что 
«предлагаемый режим преференций 
может трактоваться как нарушающий 
положения ВТО».

Минэкономики считает, что рос-
сийские производители софта не ну-
ждаются в преференциях, говорит го-
сподин Галкин. В министерство не по-
ступало экономического обоснова-
ния необходимости таких мер. Сей-
час из-за девальвации рубля отечест-
венное ПО может успешно конкури-
ровать с зарубежным, которое значи-
тельно подорожало, говорит он, а 
если российские компании получат 
ощутимое преимущество в ходе госза-
купок, они поймут, что им более не 
нужно соперничать с зарубежными 
вендорами. Это может привести к по-
тере качества софта и повышению 
цен, опасается Алексей Галкин. Пред-
ставитель Федеральной антимоно-
польной службы на совещании зая-
вил, что поддерживает позицию Мин-
экономики в части повышенных ри-
сков ослабления конкуренции между 
разработчиками ПО.

Минкомсвязь предлагает «мягкие 
меры по стимулированию спроса» 
на отечественное ПО, не запрещая 
закупок зарубежного софта, считает 
исполнительный директор ассоциа-
ции «Отечественный софт» Евгения 
Василенко. В 2014 году реализова-
лись риски технологической зависи-
мости от иностранного софта, на эти 
«звонки нельзя не реагировать», ре-
зюмирует она.

Мария Коломыченко

Программирование по-министерски
Главы Минкомсвязи и Минэкономики  
обсудят поддержку отечественного софта

 По действующему закону только 
ретробонус может достигать 10%, а до-
полнительные выплаты не регулиру-
ются. Депутаты также предложили 
снизить базу, по которой начисляют-
ся бонусы, исключив из нее косвен-
ные налоги (НДС и акцизы), и сокра-
тить отсрочку при оплате поставлен-
ных товаров до 5, 20 и 35 дней с мо-
мента получения партии в соответст-
вии с длительностью хранения.

Один из участников МЭС говорит, 
что члены совета уже согласились 
усилить роль ФАС в регулировании 
рынка и законодательно закрепить 
некоторые решения комиссии по 
применению кодекса, например 

сниженные штрафные санкции. До 
принятия кодекса штрафы для по-
ставщиков у многих ритейлеров со-
ставляли до 100%, напоминает собе-
седник 

”
Ъ“, в рамках КДП было реше-

но снизить их до 15%. Он добавляет, 
что нерешенными остаются вопросы 
по сокращению отсрочки при оплате 
поставленной продукции и борьбе с 
фальшь-маркетингом (когда сети 
взимают с поставщиков плату за ин-
формационные или маркетинговые 
услуги, которые по факту не оказыва-
лись), но участники рынка готовы 
выработать решение самостоятель-
но, если им дадут больше времени. 
Источник в одном из отраслевых со-
юзов рассказывает, что предвари-
тельно на решение этих вопросов 

участники рынка согласились выде-
лить шесть месяцев. Если же до сен-
тября выход не будет найдет, то по-
ставщики поддержат законопроект 
госпожи Яровой, резюмирует он.

Единой позиции по изменениям 
закона «О торговле» в правительстве 
пока нет. «Этот вопрос в том числе бу-
дет обсуждаться на совещании»,— 
сказала госпожа Тимакова. Ранее ви-
це-премьер Аркадий Дворкович за-
являл, что поправки к отраслевому 
закону необходимо вносить аккурат-
но, «чтобы не нарушить нормаль-
ный ход бизнеса».

Анастасия Дуленкова,  
Денис Скоробогатько,  
Олег Трутнев,  
Владислав Новый

Белый дом шаговой доступности

Суммарная аудитория топ10 туристи
ческих сайтов среди российских поль
зователей сократилась на 6,4 млн 
 уникальных посетителей в январе 
по сравнению с аналогичным перио
дом прошлого года, следует из отчета 
сomScore. Январь подвел последний 
 месяц прошлого года, на который 
 пришелся всплеск потребительской 
 активности, когда население массово 
скупало не только бытовую технику 
и электронику, но и авиабилеты, 
 считают участники рынка.

Исследовательская компания comScore 
по просьбе 

”
Ъ“ измерила аудиторию десяти 

самых популярных у россиян туристиче-
ских онлайн-сервисов (учитывались посети-
тели только веб-сайтов старше 15 лет). В вы-
борку comScore попали как сайты online-
travel-агентств и метапоисковиков, так и ин-
формационных ресурсов. Общая аудитория 
этих сайтов в январе 2015 года составила 
20,7 млн посетителей, что на 6,4 млн мень-
ше, чем в январе 2014 года (падение 23,6%). 
Лидером рейтинга стал ресурс Tutu.ru с 
3,9 млн пользователей в январе 2015 года, 
при этом его аудитория осталась на уровне 
2014 года. Число посетителей портала 
JetRadar (поисковик авиабилетов для зару-
бежной аудитории, входит в Aviasales) сни-
зилось c 4,295 млн пользователей в прошлом 
январе до 1,502 млн в январе 2015 года. Бо-
лее чем в два раза упала аудитория сервиса 
«Яндекс.Расписания» и сайта бронирования 
отелей Tophotels — с 4,445 млн до 2,056 млн 
и с 2,147 млн до 1,042 млн соответственно. 
Представитель Aviasales Янис Дзенис объяс-
нил падение числа пользователей JetRadar 
тем, что это зарубежный бренд: «В России 
мы совершенно его не продвигаем». При 
этом он допускает, что у JetRadar были «коле-
бания» аудитории в России, которые связа-

ны с потребительским поведением и перера-
спределением трафика с веба на мобильные 
платформы.

Некоторые онлайн-ресурсы, наоборот, 
нарастили аудиторию. Система бронирова-
ния отелей Booking.com (принадлежит The 
Priceline Group) увеличила ее на 10%, с 
3,035 млн до 3,345 млн. 12-процентный при-
ток посетителей был и у Tripadvisor, в январе 
ее аудитория составила 2,434 млн посетите-
лей. В 2015 году в топ-10 попали система по-
иска билетов Skyscanner и сайт «Аэрофлота». 
Порталы «Туризм.ру» и «Отзыв.ру» в десятку 
comScore не вошли.

ComScore не учитывает 30–50% трафика с 
мобильных устройств, с учетом которого 
картина была бы совсем другой, обращает 
внимание гендиректор DaTravel.com Влади-
слав Шевцов. Падение интереса к туристиче-
ским сайтам в январе связано со всплеском 
активности в минувшем декабре, когда в 
условиях потребительского ажиотажа люди 

«стремились закупиться впрок», считает ген-
директор Biletix Александр Сизинцев. На фо-
не стремительно обесценивавшегося рубля 
в конце прошлого года население скупало 
не только бытовую технику и электронику, 
но и авиабилеты, особенно те, стоимость ко-
торых номинирована в валюте, рассказыва-
ли ранее 

”
Ъ“ представители туриндустрии. 

«Сегмент самостоятельных путешествий за 
счет оттока туристов из туроператорского 
сегмента и быстрой переориентации на вну-
тренний туризм, по нашим оценкам, нахо-
дится в условиях нулевого роста, в отличие 
от рынка туров, где падение составляет 15–
30%»,— добавляет господин Сизинцев.

Кризис привел к сокращению спроса на 
всех туристических направлениях. В Coral 
Travel сообщали, что продажи летних туров 
снизились на 50%. По итогам декабря выросла 
доля бронирования авиабилетов в сегменте 
до 10 тыс. руб., доля билетов стоимостью 10–
20 тыс. руб. снизилась с 49% до 38,9%, подсчи-
тали в Biletix. В сегменте самостоятельных пу-
тешествий все больше туристов экономят на 
перелетах, подорожавших в среднем на 40–
60%, выбирая стыковочные рейсы, рейсы без 
питания или возможности возврата билетов. 
Если в прошлом году туристы заранее плани-
ровали отдых уже в феврале—марте, то в теку-
щем на фоне общего падения глубины про-
даж российские путешественники оттягива-
ют траты по поездкам на майские даты, рассу-
ждает Владислав Шевцов.

В 2015 году спрос будет смещаться в поль-
зу внутренних направлений, а туристы бу-
дут отказываться от отдыха на европейских 
курортах в пользу массовых направлений 
Турции и Египта, убеждены участники рын-
ка. Крым и курорты Краснодарского края бу-
дут самыми популярными направлениями 
летом, уверены в DaTravel.com.

Елизавета Макарова, Роман Рожков

Туристы отдохнули от сети
Аудитория сайтов для путешественников упала на 24%

Сама проверка проходила 
довольно формально, расска-
зывает один из собеседников 

”
Ъ“. Владелец группы компа-

ний «НормаН-Виват» Вадим 
Юсупов (развивает супермар-
кеты «Виват») подтверждает, 
что проверяющие попросили 
представить данные о рознич-
ных ценах на лук и сахарный 
песок в декабре 2014-го и янва-
ре 2015 года. «Больше никаких 
запросов и ответов не было. 
Видимо, разобрались»,— гово-
рит господин Юсупов. Источ-
ник в правоохранительных 
органах пояснил, что поли-
цейские с самого начала пони-
мали, что никаких перспек-
тив эта доследственная про-
верка не имеет, однако выпол-
нение поручения прокурату-
ры было обязательным. Крае-
вую прокуратуру же, в свою 
очередь, ориентировала на 
поиск возможных правонару-
шений среди топ-менеджеров 
торговых сетей Генпрокурату-
ра, которая проводила про-
верку ритейлеров на феде-
ральном уровне. «Таким же по-
рядком, через все инстанции, 
в Москву отправится и отчет о 
проделанной работе — указа-
ние выполнили, деятельность 
торговых сетей проверили, 
криминала не нашли. Ритей-
лерам в очередной раз напом-
нили о роли государства и со-
циальной ответственно-
сти»,— отмечает источник 

”
Ъ“.

Проверку деятельности ру-
ководителей пяти крупней-
ших торговых сетей иниции-
ровала прокуратура Пермско-
го края в конце января 2015 
года (см. 

”
Ъ“ от 28 января). По-

водом для привлечения поли-
цейских послужили результа-
ты мониторинга цен, прове-
денного специалистами 
УФАС в пермских супермарке-

тах. Специалисты УФАС вме-
сте с краевыми чиновниками 
запросили в торговых сетях 
динамику цен на сахар, яйца, 
капусту и картофель. Помимо 
этого были проверены дого-
воры поставки, накладные, 
счета-фактуры, а также коле-
бание цен на прилавках в пе-
риод с 19 декабря 2014-го по 
20 января 2015 года. Данные 
мониторинга свидетельство-
вали о том, что цены за месяц 

выросли на некоторые това-
ры более чем на 30%. Напри-
мер, в торговой сети «Перекре-
сток» в течение месяца цена 
на сахар выросла с 38,5 руб. за 
1 кг до 60,9 руб., а капусты — с 
17 руб. за 1 кг до 44,9 руб. Та-
ким образом, цена на сахар 
выросла на 58%, на капусту — 
более чем в два раза.

Подобный рост цен был 
зафиксирован и у других ри-
тейлеров в регионе. Обо-
бщив все материалы прове-
рок, прокуратура отправила 
свои выводы и предложения 
в правительство Пермского 
края и краевой главк МВД. И 
чиновников, и полицейских 
попросили разобраться в си-
туации и в соответствии со 
своей компетенцией выяс-
нить, почему растут цены и 
нет ли в этом преступного 
умысла. В частности, проку-
ратура потребовала провести 
доследственную проверку в 
отношении руководителей 
торговых сетей на предмет 
совершения преступлений, 
предусмотренных ст. 159, 
ст. 165, ст. 178 и ст. 201 Уголов-
ного кодекса РФ (совершение 
мошеннических действий; 
причинение имущественно-
го ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием; 
злоупотребление полномо-
чиями; недопущение, огра-
ничение или устранение 
конкуренции и др.).

Дмитрий Астахов, 
Пермь

В продуктах не нашли 
состава преступления
с1

с1

ЦИТАТА

Рост цен на некоторые 
 виды продуктов питания 
в условиях продовольст-
венного эмбарго составил 
от 10% до 150%
— Марина Гриднева,
официальный представитель 
Генпрокуратуры (цитата ТАСС)

Самые популярные в России 
туристические сайты

Сайт Аудитория
 Январь Январь Изменение  
 2015 года 2014 года (%) 
 (тыс. человек) (тыс. человек) 
Tutu.ru 3964 3991 –0,68

The Priceline Group 3345 3035 9,27 
(Booking.com и др.) 

РЖД (RZD.ru) 2592 2701 –4,23

TripAdvisor.ru 2434 2128 12,57

«Яндекс.Расписания»  2056 4445 –116,17 
(Rasp.Yandex.ru) 

AviaSales.ru 1503 4296 –185,91

«Тонкости туризма»  1381 1426 –3,28 
(Tonkosti.ru) 

Aeroflot.ru 1278 нет данных –

Skyscanner.ru 1066 нет данных –

TopHotels.ru 1042 2147 –106

Источник: comScore.
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Завтра в российский прокат выходит  
новый фильм Валерии Гай Германики «Да и да».  
Рецензию читайте в пятницу

Вчера мировой суд Центрального района  
Новосибирска прекратил все дела, связан-
ные с поставленной в Новосибирском теа-
тре оперы и балета оперой Рихарда Вагнера 
«Тангейзер». Прокурорская проверка бы- 
ла начата по заявлению митрополита Ново-
сибирского и Бердского Тихона, усмотрев-
шего в постановке осквернение христиан-
ских ценностей.

Премьера «Тангейзера» состоялась в Новоси-
бирском театре оперы и балета в декабре прошло-
го года. Режиссер Тимофей Кулябин внес в либрет-
то оперы Вагнера некоторые изменения. В ориги-
нале главный герой, рыцарь Генрих Тангейзер, 
покидает грот Венеры, куда он попал до того, до-
бившись расположения богини любви, и возвра-
щается в мир смертных. В версии господина Ку-
лябина Тангейзер — кинорежиссер, снимающий 
фильм о не описанных в Евангелии годах жизни 
Иисуса, которые тот на самом деле провел в насла-
ждениях в чертогах Венеры. В одной из сцен но-
восибирской постановки на сцену спускается ог-
ромный постер воображаемого фильма, на кото-
ром Иисус изображен на фоне бедер Венеры.

Декабрьская премьера прошла спокойно — 
опера получила хорошую критику (в частности, 
см. 

”
Ъ“ от 24 декабря 2014 года) и не вызвала осо-

бых скандалов. Однако в феврале в новосибир-
скую прокуратуру поступило заявление от митро-
полита Новосибирского и Бердского Тихона. Как 
стало известно в ходе судебных слушаний, прихо-
жане ранее показали священнослужителю неле-
гально сделанную съемку новосибирского «Тан-
гейзера», после чего тот обратился в правоохрани-
тельные органы с просьбой открыть дело об адми-
нистративном правонарушении по ч. 2 ст. 5.26 Ко-
декса об административных правонарушениях 
(умышленное публичное осквернение религиоз-
ной или богослужебной литературы, предметов 
религиозного почитания, знаков или эмблем ми-
ровоззренческой символики и атрибутики либо 
их порча или уничтожение). Одновременно След-
ственным комитетом была начата проверка по 
ст. 148 Уголовного кодекса (нарушение права на 
свободу совести и вероисповеданий). Админис-
тративные дела были открыты против режиссе-
ра Кулябина и директора театра Бориса Мездрича.

Дело вызвало огромный общественный ре-
зонанс. С письмами в поддержку постановки 
к правоохранительным органам обратились, в 
частности, Олег Табаков, Александр Калягин, Ев-
гений Миронов и Кирилл Серебренников. Пред-
ставители РПЦ, в том числе глава синодально-
го информационного отдела Владимир Легой-
да, призвали стороны конфликта к диалогу и 
предложили разрешить противоречия во внесу-
дебном порядке. Одновременно в Новосибирс-
ке прошли митинги верующих, протестующих 
против постановки Тимофея Кулябина.

В начале марта были оглашены результаты 
прокурорской проверки. По словам замести-
теля прокурора города Игоря Стасюлиса, в за-
ключении привлеченного эксперта доктора бо-
гословия протоиерея Бориса Пивоварова «сде-
лан однозначный вывод о том, что в результате 
использования в постановке «Тангейзера» хри-

стианских образов, которых не было в оригина-
ле оперы Вагнера, допущено осквернение хри-
стианских ценностей». Как указывается в мате-
риалах проверки, в постановке новосибирско-
го театра «евангельский образ Иисуса Христа по-
ложен в основу сюжета первой части первого ак-
та, где Иисус Христос проводит время в гроте бо-
гини Венеры»; «во втором акте представлен ре-
кламный постер к фильму 

”
Венерин грот“ с обна-

женной женщиной, между ног которой изобра-
жен мужчина, ассоциирующийся с образом Ии-
суса Христа». В начале марта материалы поступи-
ли в мировой суд Центрального района.

Первым суд рассмотрел дело директора театра 
Бориса Мездрича. Борис Пивоваров отметил, что 
постановщики «Тангейзера» «использовали метод 
наложения сакрального на неприличное». Музы-
ковед Марина Бусик-Трофимук, выступавшая на 
стороне обвинения, заявила, что была восхище-
на только музыкальной частью постановки, но во 
время сцен с участием артиста, напомнившего ей 
Иисуса Христа, она отворачивалась, а затем поки-
нула зал, не дождавшись конца спектакля, так же, 
по словам госпожи Бусик-Трофимук, поступили и 
многие другие зрители.

Затем доказательства представила защита — 
по ее инициативе ранее была проведена допол-
нительная экспертиза, поскольку выводы госпо-
дина Пивоварова, по мнению адвокатов, были 
сделаны в интересах лишь одной стороны кон-
фликта. В частности, доцент Центра изучения ре-
лигий Российского государственного гумани-

тарного университета Борис Фаликов заявил, 
что Тимофей Кулябин обращается в постановке 
к христианским символам, однако «символы и 
образы, будучи извлеченными из религиозного 
контекста, утрачивают сакральный священный 
смысл». Защита заявила ходатайство о приобще-
нии к материалам дела многочисленных писем 
в поддержку новосибирской постановки. Одна-
ко в этом суд адвокатам отказал.

«Мы имеем заявление митрополита Тихона, 
который не видел спектакль. Мы имеем возбу-
жденное прокурорскими работниками дело об 
административном правонарушении, которые 
не видели спектакль. Мы имеем суд, рассматри-
вающий дело, который, как и прокуратура, не ви-
дел спектакль»,— отметил в своем выступлении 
в суде господин Мездрич. В то же время, отметил 
директор, церковный документ «Отношение РПЦ 
к намеренному публичному богохульству», при-
нятый архиерейским собором в феврале 2011 го-
да, в первую очередь предлагает начать перегово-
ры и разъяснительную работу и только в послед-
нюю — обращаться в органы власти.

Господин Мездрич заявил, что в случае обви-
нительного приговора количество подобных дел 
возрастет в геометрической прогрессии и акти-
визируется радикальное крыло православной 
церкви. После этого судья Екатерина Сорокина 
удалилась в совещательную комнату, а вернув-
шись, прекратила дело Бориса Мездрича «за от-
сутствием состава административного правона-
рушения». Решение суда присутствующие в за-
ле встретили аплодисментами. Позже по тем же 
основаниям суд прекратил дело и в отношении 
Тимофея Кулябина. Будут ли обжалованы судеб-
ные решения, в прокуратуре Новосибирска вче-
ра сообщить не смогли.

Константин Воронов, Новосибирск

СУД ОПЕРА

В новосибирской опере 
не нашли христианских ценностей
«Тангейзер» Тимофея Кулябина избежал судебного преследования

Петербургская K Gallery несколь-
ко последних лет пристально за-
нимается искусством второй по-
ловины ХХ века. Открывшаяся 
здесь ретроспектива Рихарда  
Васми — из числа таких выставок. 
Это первая представительная мо-
нографическая экспозиция скон-
чавшегося в 1998 году худож-
ника — около 200 произведений 
живописи и графики, преимуще-
ственно из частных коллекций,— 
какую при его жизни вряд ли уда-
лось бы устроить. Рассказывает 
ПАВЕЛ ГЕРАСИМЕНКО.

Про Васми было известно, что, 
даже будучи уже причисленным к 
классикам современного искусст-
ва, он неохотно продавал свои рабо-
ты и крайне отрицательно относил-
ся к любым формам публичной раз-
решенной деятельности, восприни-
мая выставку почти как грехопаде-
ние для художника, чье дело — пи-
сать картины и работать без пере-
рыва. Ни тогда, при его жизни, ни 
сейчас в ленинградском-петербург-
ском искусстве не было никого, кто 
бы так представлял себе задачи и ме-
сто художника в мире. При этом Вас-
ми не был социофобом в современ-
ном смысле слова, известная нелю-
димость сочеталась в нем и с юмо-
ром, и с благородством манер — про-
сто этот человек обладал твердым по-
ниманием главного и второстепен-
ного, знал себе цену и не желал раз-
мениваться.

Всем знакомый и до сих пор 
встречающийся тип пейзажиста с 
мольбертом можно назвать «холод-
ным художником» — в буквальном 
смысле слова таким был Рихард Ва-
сми, который большую часть жизни 
зарабатывал физическим трудом, 
жил очень бедно и привык обходить-
ся самым простым. Он один из тех, 
кто заслужил свое право на последо-
вательный и доведенный до предела 
нонконформизм.

На рубеже 1950-х годов он и еще 
несколько тогда совсем молодых ху-
дожников — Александр Арефьев, 
Владимир Шагин, Валентин Громов, 
Шолом Шварц — образовали груп-
пу, названную ими «Орден непро-
дающихся живописцев». Суть этой 
компании составляли тесная друж-
ба, совместные поездки на этюды, 
фланерство, разговоры об искусст-
ве. Еще одним участником был их 
общий друг, умерший в 1961 году по-
эт Роальд Мандельштам, чьи стихот-
ворные образы буквально продолжа-
ются в живописи Васми: «Вечерний 
воздух чист и гулок, / Весь город — ка-
мень и стекло. / Сквозь синий-синий 
переулок / На площадь небо утекло».

Десятилетие спустя после блокады 
Ленинград все еще послевоенный го-
род: выщербленные фасады домов, в 
центральных районах дровяные са-
раи, сопутствующие печному ото-
плению, совершенно сельский уклад 
жизни на окраинах. И даже позже, 
когда вступает в свои права обновлен-

ный город и появляются новые боль-
шие каменные дома, на Ржевке и Пи-
скаревке они еще долгое время пере-
межаются бараками и огородами.

Вместе с петербургской Коломной 
все это места Рихарда Васми, здесь ху-
дожник создает пейзажи, к которым 
просится эпитет «метафизические». 
Они только внешне имеют общее с из-
вестными нам по картинам Джорджо 
де Кирико и являются результатом ес-
тественных наблюдений натуры.

В творческом наследии худож-
ника не встретишь работ размером 
больше полуметра. Камерные фор-
маты — понятный признак неофи-
циального искусства того времени, 
но если в Москве картина должна 
была помещаться в чемодан отъез-
жающего дипломата или журнали-
ста, то в Ленинграде попросту было 
трудно достать художественные ма-
териалы, не входя в Союз художни-
ков. Васми пишет на картоне и на фа-
нере темперой, позднее, в 1970-е, он 
чаще работает маслом.

Васми не спутаешь ни с кем, од-
нако значение его донельзя просто-
го изобразительного языка меняет-

ся с годами. Разным смыслом обла-
дают наивная манера начинающего 
автора в 1950-х, стремящегося мак-
симально соприкоснуться с реаль-
ностью, или абсолютная художни-
ческая свобода с середины 1970-х 
годов — тогда Рихард Васми создает 
свою живописную формулу петер-
бургского пространства. От плотной 
поверхности его картин, от того, как 
положены краски, всегда остается 
«малярное» ощущение.

Датированный 1956 годом холст 
«Канал» на выставке один из самых 
известных и внушительных по раз-

меру. Вид на канал Грибоедова изо-
бражается художником с непредста-
вимой в реальности точки зрения — 
городской пейзаж увиден глазами 
парящего в воздухе, должно быть, 
где-то вблизи куполов Никольского 
собора. Живопись сильно потреска-
лась, но это не сетка кракелюров, ут-
верждающая старость вещи и поэто-
му в чем-то изящная,— здесь боль-
шие куски красочного слоя напоми-
нают вскрывшийся лед, что делает 
работу еще более монументальной.

Рихард Васми был нетороплив, 
неразговорчив, лаконичен и мону-

ментален под стать своим работам. 
Всю жизнь он любил наблюдать за 
кораблями, и в его искусстве пере-
дано ощущение Петербурга как мор-
ского города, которое было у ленин-
градских художников 1930-х годов, 
по-своему переписавших францу-
за Альбера Марке. Что значит сосед-
ство красно-коричневой и густо-си-
ней красок, частое у Васми? Для пе-
тербуржца это проржавевший кора-
бельный борт в невской воде, бранд-
мауэры домов Коломны на закате — 
все, что так ясно и просто изобража-
ет его живопись.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Отсчет проплывающих кораблей
Рихард Васми в K Gallery

Рихард Васми всю жизнь  
любил наблюдать за кораблями

Бывший государственный сек- 
ретарь французского правитель-
ства Серж Лавинь сменил Але- 
на Себана на посту директора 
Центра Помпиду. Этот человек 
со стороны может оказаться по-
лезным на новом месте, счита-
ет парижский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Серж Лавинь — опытнейший 
функционер. Он был секретарем пра-
вительства при трех президентах — 
Жаке Шираке, Никола Саркози и ны-
нешнем. Ясно, каким знанием поли-
тического закулисья и каким дипло-
матическим талантом он обладает. 
Да и человеком некультурным это-
го профессионального управленца 
не назовешь. Он не нынешний ми-
нистр культуры Флёр Пеллерен, ко-
торая опозорилась в прямом эфире, 
признавшись, что не прочла ни од-
ной книги нового лауреата Нобелев-
ской премии Патрика Модиано. Ла-
винь — профессиональный историк 
литературы (он готовил диссертацию 
по французским писателям XVIII ве-
ка) и даже ее преподаватель: именно с 
этого начиналась его карьера. Однако 
к современному искусству он никако-
го отношения не имел. Его, как это бы-
вало и у нас в советские времена, бро-
сили на культуру, обманув ожидания 
нескольких возможных назначенцев.

Прежде всего, это нынешний ди-
ректор Ален Себан, который ждал, 
что его полномочия продлят. Он 
многое сделал для Центра Помпиду 
с тех пор, как возглавил его в 2007 го-
ду. При нем был построен филиал в 
Меце и организован выездной му-
зей, который теперь, с 28 марта, дол-
жен на пять лет открыть свои двери 
в испанской Малаге.

На пост прочили и других специа-
листов по культуре — Эрика де Шас-
се, возглавляющего Французскую 
академию в Риме на вилле Медичи 
(говорят, его поддерживала нынеш-
няя президентская подруга Жюли 
Гайе), руководителя France Coulture 
Оливье Пуавра д’Арвора и Жана де Лу-
ази, командующего с 2011 года Двор-
цом Токио,— он единственный отка-
зался от соперничества, мотивировав 
это тем, что еще не сделал во Дворце 
Токио всего, что считал нужным.

Назначение государственного 
секретаря директором второго по 
значению в мире Музея современ-
ного искусства, о котором объявил 
после заседания Совета министров 
сам президент Франсуа Олланд, бы-
ло встречено с удивлением и да-
же непониманием. Оно произош-
ло как раз накануне дня рождения 
Сержа Лавиня, но никто не знает, с 
радостью ли он принял такой пода-

рок. Для функционера высокого ран-
га это, несомненно, понижение. Не 
объявлено пока, представит ли го-
сподин Лавинь собственную про-
грамму развития центра, имеюще-
го годовой бюджет €120 млн и более 
4 млн посетителей в год. Назначение 
прошло мимо Министерства культу-
ры, которое сейчас, разумеется, де-
лает вид, что все идет по заранее на-
меченному плану. Не было и гласно-
го конкурса, возможные кандидату-
ры обсуждались только в кулуарах.

Бывший министр культуры и ди-
ректор Центра Помпиду в 1996–2002 
годах Жан-Жак Аягон считает, что 
слишком частые перемены в руко-
водстве больших музеев не идут на 
пользу их репутации. Он ссылает-
ся на многолетних несменяемых ко-
мандиров нью-йоркского МоМА и 
лондонской Тейт. Да и нам это пре-
красно известно на примерах Пуш-
кинского музея и Эрмитажа.

Обычно контракт заключается 
на пять лет. Однако Сержу Лавиню 
осталось только четыре года до до-
стижения предельных для госслуж-
бы 65 лет. Ему не удастся даже завер-
шить свою пятилетку. Тем не менее 
не стоит оплакивать судьбу Центра 
Помпиду. У «парашютистов» мень-
ше конкретных знаний, но шире 
кругозор. Я слышал выступление 
Лавиня год назад на конференции 
по Open Data, где он рассказывал о 
том, как новые технологии откры-
вают доступ к государственным ар-
хивам. Это было исключительно ин-
тересное и даже очень артистичное 
выступление. Он умен, осторожен 
и дипломатичен, к тому же его за-
писная книжка — настоящая Who’s 
Who Франции, по потенциалу сво-
их связей и знакомств он даст фору 
своим начальникам. Думаю, Центру 
Помпиду он и за четыре года успе-
ет принести немало пользы. Ждать 
осталось недолго — Серж Лавинь 
приступит к работе 2 апреля.

МУЗЕИ КАДРЫ

Французского политика 
понизили до музея
У Центра Помпиду новый директор

Никто не знает, с радостью ли 
принял государственный  
секретарь Серж Лавинь свое 
назначение на пост директора 
Центра Помпиду

Присутствовавшие в зале суда  
представители культурной общественности  
(в центре — директор театра Борис Мездрич)  
встретили его решение с энтузиазмом 
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ
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В ответных матчах 1/8 финала  
Кубка Европы казанский УНИКС  
принимает итальянский «Канту»,  
а «Химки» — петербургский «Зенит»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Патроны еще не кончились
Сборную России ждут ее коронные виды

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

Краснодарцы  
ждут казанцев в Европе
«Локомотив-Кубань»  
пробился в четвертьфинал

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» стал последним
Он вышел в четвертьфинал play-off, одолев «Барыс»

Сегодня женской индивидуаль-
ной гонкой открывается вто-
рая половина чемпионата мира 
по биатлону в Контиолахти. По-
ка в активе сборной России одна 
награда — серебро Антона Шипу-
лина в гонке преследования. Но 
шансы превратить стандартный 
для последних лет посредствен-
ный медальный результат в дос-
тойный у российской команды 
есть. Ведь традиционно заклю-
чительная часть биатлонных пер-
венств удается ей гораздо лучше.

Первый, самый насыщенный уик-
енд финского чемпионата получил-
ся для сборной России неоднознач-
ным. С треском провалившись в от-
крывавшей первенство смешанной 
эстафете, в которой замкнула десят-
ку, она затем в спринте и гонках пре-
следования выступала получше и да-
же благодаря лидеру Антону Шипу-
лину взяла серебро. Он, напомним, 
буквально взлетел на пьедестал с 18-
го места, которое занял в спринте. 
Эта медаль стала для Шипулина пя-
той в коллекции его наград, которую 
он начал собирать на чемпионатах 
мира с 2011 года. Теперь там три сере-
бряные медали и две бронзы, но нет 
золота. Пробел этот Шипулин будет 
пытаться восполнить в оставшихся 
гонках чемпионата в Контиолахти.

Одна награда — это, конечно, 
слишком мало, чтобы считать чем-
пионат успешным, шагом вперед по 
сравнению с турнирами предыду-
щего олимпийского цикла, по ходу 
которого российская сборная утра-
тила статус одного из биатлонных 
флагманов. Но впереди еще шесть 
гонок — две индивидуальные, две 
эстафеты и два масс-старта, а ее шан-
сы этот шаг все-таки сделать пред-
ставляются достаточно реальными 
по нескольким причинам.

И это не только форма Антона 
Шипулина, который смог здорово 
пробежать «преследование», едва 
восстановившись после простуды. 
Это еще, например, функциональ-
ное состояние Евгения Гараничева, 
который занимает шестое место в об-
щем зачете Кубка мира. В спринте Га-
раничев был, показав высокую ско-
рость, шестым и упал на 22-е место 
на следующий день исключительно 
из-за неудачной стрельбы.

Правда, гораздо хуже дела обсто-
ят у Дмитрия Малышко и Тимофея 
Лапшина. Но в беседе с корреспон-
дентом 

”
Ъ“ тренер мужской коман-

ды Александр Касперович отметил, 
что Дмитрий Малышко (в завтраш-
ней «индивидуалке» его заменит 
снайпер Алексей Волков) и Тимофей 
Лапшин немного перегорели перед 
гонками, оттого и плохо стреляли. 
Возможно, в дальнейшем им удастся 
справиться с волнением.

К этим причинам можно отнести 
и выступление Екатерины Шумило-
вой. После смешанной эстафеты, ко-
торую заявленные на нее Яна Рома-
нова и Ольга Подчуфарова пробежа-
ли крайне неудачно, могло показать-
ся, что женская российская команда 
абсолютно безнадежна. Шумилова 
доказала, что это не совсем так. Она 
заняла шестое место в спринте, а по-
том едва не завоевала бронзу в гон-
ке преследования, пройдя четыре ог-
невых рубежа без ошибок и уступив 
борьбу на финише польке Верони-
ке Новаковской-Жемняк из-за обид-
ного падения. Шумилова, впрочем, 

не побежит сегодняшнюю «индиви-
дуалку»: ей дали отдохнуть. Но, воз-
можно, ее свежесть пригодится ко-
манде на финише чемпионата.

Главная же, пожалуй, причина 
сохранять оптимизм заключается в 
том, что дисциплины, которые зна-
чатся во второй половине финского 
первенства,— коронные для отечест-
венного биатлона в последние годы. 
Ему в нынешнем десятилетии пред-
шествовали четыре топовых турни-
ра — три чемпионата мира, в Хан-
ты-Мансийске, Рупольдинге и Нове-
Место, а также Олимпиада в Сочи. 
Так вот на них российским биатло-
нистам достался довольно скудный 
медальный улов — 11 попаданий на 
подиум. И единственным состязани-
ем, на котором большая часть из при-
ятных для них событий произошла в 
рамках стартового уикенда, был ру-
польдингский чемпионат 2011 года. 
На нем россияне выиграли лишь две 
бронзы, и обе — в «преследовании». 
На всех остальных турнирах счастье 
им приносили именно концовки — 
индивидуальные гонки, масс-старты 
и эстафеты. В них они получили в об-
щей сложности семь медалей.

Олимпиада в этом смысле была 
очень показательной. Сборная Рос-
сии к ее окончанию расцвела и к сере-
бру Ольги Вилухиной в спринте доба-
вила целый комплект призовых мест: 
сначала — бронза Гараничева в «инди-
видуалке», затем — серебро женской 
эстафеты и «на флажке» — роскошная 
победа эстафеты мужской.

Руслан Карманов,  
Контиолахти

Краснодарский «Локомотив- 
Кубань» стал первым из рос-
сийских клубов, пробившихся 
в четвертьфинал Кубка Европы. 
Краснодарцы в ответном матче 
1/8 финала обыграли немецкий 
«Бамберг» со счетом 70:53 и те-
перь за место в полуфинале по-
спорят, скорее всего, с казан-
ским УНИКСом.

Победа «Локомотива-Кубани» в 
первой встрече 1/8 финала носи-
ла, если так можно выразиться, ско-
рее символический характер. Все-
таки два очка преимущества, добы-
тые краснодарцами на выезде, ни-
как не облегчали им жизнь в ответ-
ной встрече. А рассчитывать на то, 
что «Бамберг», являющийся, к сло-
ву, постоянным участником Евро-
лиги, возьмет да расклеится, попро-
сту не приходилось. Так что у хозяев 
не оставалось иного выбора, кроме 
как попытаться с первых же секунд 
задавить соперника, поставить его 
в положение действительно дого-
няющего, а не отстающего на два 
символических очка. Задача, надо 
признать, была решена. Не послед-
нюю роль тут сыграла и поддержка 
трибун: на матч пришло действи-
тельно много болельщиков. Яви-
лись даже футболисты «Краснода-
ра». Так среди зрителей были за-
мечены Жуанзинью, Андреас Гран-
квист, Владимир Быстров.

К концу первой четверти преи-
мущество «Локомотива» достигло 
внушительных 13 очков, после че-
го главный тренер краснодарцев 
Сергей Базаревич даже счел воз-
можным дать отдохнуть своим ли-
дерам. Как оказалось, расслаби-
лись хозяева слишком рано. Осо-
бенно не хватало на площадке 
Алексея Жуканенко, без которого 
игра в обороне у «Локомотива» не 
шла совершенно. А в атаке было и 
того хуже: на протяжении доброй 
половины второй четверти «Локо-
мотив» никак не мог поразить коль-
цо. Гости же, напротив, взвинтили 
темп и стали быстро пожирать пре-
имущество «Локомотива».

К счастью, краснодарцы вовре-
мя опомнились. На паркет вернул-
ся Жуканенко, Деррик Браун нала-
дил сбившийся было прицел, и к 

большому перерыву «Локомотив» 
подошел, имея все тот же 13-оч-
ковый перевес — 40:27. Но даже с 
таким преимуществом сбавлять 
обороты было нельзя. Тут можно 
вспомнить, что в первом матче «Ло-
комотив» также вел с солидным от-
рывом, но в итоге все преимуще-
ство растерял. «Радует, что, в отли-
чие от гостевого матча, наша ко-
манда сегодня оборотов не сбавля-
ла до конца»,— отметил уже после 
игры президент «Локомотива-Куба-
ни» Андрей Ведищев.

На самом деле после большого 
перерыва «Локомотив» играл даже 
лучше, чем до него. А после трехоч-
кового в исполнении Максима Гри-
горьева отрыв хозяев достиг уже 
25 очков. Такое уже явно не отыг-
рывалось, и все, что требовалось 
от подопечных Сергея Базаревича, 
так это даже не дотерпеть, а просто 

дождаться оформления победы. Да, 
гости пытались все же вскочить на 
подножку уходящего поезда, и вре-
менами что-то у них даже получа-
лось. «Тут нет ничего удивитель-
ного, потому как слабых соперни-
ков на этой стадии просто не быва-
ет,— прокомментировал позже Ан-
дрей Ведищев.— 

”
Бамберг“ все-та-

ки очень грамотная команда с хо-
рошим подбором игроков». Но что-
бы спасти игру, гостям по большо-
му счету требовалось чудо. Его не 
случилось — «Локомотив» победил 
со счетом 70:53.

«Сегодня мы сделали еще один 
шаг к главной цели — победе в Куб-
ке Европы,— заявил господин Веди-
щев.— Но дальше будет еще слож-
нее. Вне зависимости от того, кто 
окажется следующим соперником».

А им, весьма вероятно, окажет-
ся УНИКС. Казанцы свой ответ-
ный матч 1/8 финала против ита-
льянского «Канту» проведут сегод-
ня. Учитывая, что в гостевом мач-
те УНИКС победил со счетом 70:64, 
его шансы на выход в следующий 
раунд представляются весьма вы-
сокими.

Александр Петров

Последним четвертьфиналистом Куб-
ка Гагарина стал «Авангард». Его серия 
против «Барыса» оказалась единствен-
ной в стартовом раунде play-off и растя-
нулась на максимальную дистанцию — 
семь матчей. В седьмом у себя в Омске 
«Авангард» пропустил первым, но в ито-
ге одолел казахстанский клуб со сче-
том 3:1.

Главный матч серии «Авангарду» выпало 
проводить на своей площадке, но — без ка-
питана. Сергей Калинин следил за его ходом 
из больницы, куда угодил с травмой головы 
после столкновения с Романом Савченко в 
предыдущей встрече. А трибуны омского 
дворца расцветили приготовленные болель-
щиками плакаты. В них — ничего про побе-
ду в серии, только слова поддержки форвар-
ду. Самый трогательный плакат держали в 
руках несколько очаровательных девушек-
блондинок: «Калиночка, мы ждем тебя, мы 
любим тебя!»

Но и победы «Авангарда» эта арена, ко-
нечно, хотела страшно. И страшно пережи-
вала, увидев, что хоккеистов «Барыса» ста-
тус гостей в седьмом матче ничуть не смуща-
ет и они готовы играть так, как играли бы, 
останься соперники в Астане,— «в давле-
ние». Омский голкипер Константин Барулин 
в меньшинстве выворачивался наизнанку, 
чтобы избавить команду от неприятностей. 
Омский тренер Раймо Сумманен нервничал, 

глядя на происходящее, и по привычке вы-
плескивал злобу на арбитров.

«Авангарду» было непросто — и в конце 
концов он все-таки пропустил. Найджел До-
ус идеально исполнил североамериканский 
трюк, нанеся кистевой бросок с ходу, без под-
готовки. Шайба пулей просвистела в сетку.

Грустили трибуны, правда, недолго. До 
эпизода, в котором защитник «Барыса» 
Алексей Литвиненко упал за воротами, а 
оставшуюся на льду четверку казахстанско-
го клуба полноценная омская пятерка рас-
терзала образцово-показательно: Чад Кола-
рик забивал в гостеприимно распахнутый 
перед ним угол. Стартовый период «Аван-

гард» в целом отыграл отнюдь не на «пять с 
плюсом», но счет по его итогам был все-та-
ки приемлемым для омичей.

А в следующей двадцатиминутке они 
выглядели уже получше «Барыса» — поак-

куратнее, пособраннее. Чуть-чуть получ-
ше, но этого чуть-чуть хватило, чтобы вый-
ти вперед. «Авангарду» помогло умение ра-
зыгрывать лишнего игрока. Комбинацию в 
большинстве он расчертил шикарно — ши-

рокими и точными мазками. Последний 
нанес на холст Александр Пережогин.

А затем наступило время типичного для та-
ких ситуаций — ситуаций, когда цена ошибки 
колоссальна, когда каждая может стать фаталь-
ной,— хоккея. В заключительном периоде 
дрожали все — и те, кому надо было отстоять 
преимущество, и те, кому во что бы то ни ста-
ло требовалось атаковать. У «Барыса» все рав-
но прошла пара острых выпадов. Барулин сто-
ял, однако, скалой и однажды выручил, даже 
на несколько секунд расставшись с клюшкой.

Наставник астанинцев Андрей Назаров за 
три минуты до сирены взял тайм-аут, а вер-
нулась на лед его команда уже без голкипера 

Яна Лацо, замененного шестым полевым иг-
роком. Назаров рисковал. Риск не оправдал-
ся. Ничего вразумительного в чужой зоне «Ба-
рыс» так и не соорудил, а шайба, посланная 
рукой Чада Коларика, влетела в его ворота.

Таким образом, вслед за западными чет-
вертьфинальными парами Кубка Гагари-
на определились и обе восточные. В них 
«Ак Барс» сыграет с «Авангардом», а «Си-
бирь» — с магнитогорским «Металлургом». 
Серии начнутся в пятницу.

Алексей Доспехов

1/4 финала  
Восточной конференции
Серия до четырех побед. Седьмой матч
«Авангард»—«Барыс» 3:1; счет в серии 4:3.

В 1/2 финала Восточной конференции встречаются: «Ак Барс»—
«Авангард», «Сибирь»—«Металлург» (Мг). Первые матчи серий 
до четырех побед пройдут 13 марта на площадках команд, 
указанных первыми.

Состав сборной России 
на индивидуальные 
гонки
Мужчины: Антон Шипулин, Евгений Гараничев, 
Тимофей Лапшин, Алексей Волков.

Женщины: Дарья Виролайнен, Ольга Подчуфаро-
ва, Яна Романова, Екатерина Юрлова.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Англии
1/4 финала. «Манчестер Юнайтед»—«Арсенал» 1:2 (Руни, 
29 — Монреаль, 25; Уэлбек, 61).
«Арсенал» вышел в 1/2 финала.

Чемпионат Италии

26-й тур. «Лацио»—«Фиорентина» 4:0 (Билья, 6; Кандрева, 65 
(пен.); Клозе, 75, 85). «Ювентус»—«Сассуоло» 1:0 (Погба, 82). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 61 очко. 2. «Рома» — 50. 
3. «Лацио» — 46. 4. «Наполи» — 46. 5. «Фиорентина» — 42. 6. 
«Сампдория» — 42.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Эдмонтон» 5:2 (Дацюк, 1+1 — Якупов, 1+0). 
«Торонто»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:4 (овертайм). «Ванкувер»—
«Анахайм» 2:1. «Аризона»—«Нэшвилл» 1:2 (овертайм). «Сан-
Хосе»—«Питсбург» 2:1 (буллиты).

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Шарлотт»—«Вашингтон» 69:95.  
«Атланта»—«Сакраменто» 130:105.  
«Майами»—«Бостон» 90:100.  
«Чикаго»—«Мемфис» 91:101.  
«Милуоки»—«Нью-Орлеан» 103:114.  
«Денвер»—«Нью-Йорк» 106:78 (Швед («Нью-Йорк»), 19 очков).  
«Финикс»—«Голден Стейт» 80:98.  
«Лос-Анджелес Клипперс»—«Миннесота» 89:76.

Единственную пока медаль 
на чемпионате мира для 
сборной России завоевал 
Антон Шипулин. Надежды 
на успех в оставшихся гонках 
также связаны прежде 
всего с ним   ФОТО СТАНИСЛАВА 

КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС

Хоккеистам «Авангарда» (в черной 
форме) удалось отбиться от атак 
«Барыса» в концовке решающего 
матча серии и выйти в четвертьфинал 
Кубка Гагарина   ФОТО Ъ

К О Н Т Е К С Т Е В Г Е Н И Й  Р О М А С Ь К О  П О Л У Ч И Л  Н О В Ы Й  М А Т Ч

Российский арбитр Евгений Ромасько назначен на 
матч регулярного чемпионата Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) «Каролина Харрикейнс»—«Колумбус Блю 
Джекетс», который пройдет сегодня. Об этом сооб-
щает The Columbus Dispatch. Для Ромасько этот матч 
станет вторым в НХЛ. В ночь на вторник он обслуживал 
матч регулярного чемпионата «Детройт Ред Уингс»—

«Эдмонтон Ойлерс» (5:2). В конце прошлого года 
33-летний Ромасько уже работал на матчах Амери-
канской хоккейной лиги. В КХЛ на его счету 231 матч 
в качестве главного арбитра.

Россиянин стал вторым европейским арбитром, 
обслуживающим матчи НХЛ, после шведа Маркуса 
Виннеборга. ТАСС

22 очка Деррика Брауна 
(с мячом) помогли 
«Локомотиву-Кубани» 
обыграть «Бамберг» 
и обеспечить себе место 
в четвертьфинале Кубка 
Европы   ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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